
Процент  
как в аптеке
В Москве появились 
 pos-кредиты на лекарства

На фоне падения доходов насе-
ления и продаж лекарств в фар-
мацевтической рознице сеть 
«Самсон-фарма» и МТС-банк запу-
стили первую на рынке услугу pos-
кредитования в аптеках. Покупа-
телям предлагается до 300 тыс. 
руб. на срок до года по ставке 23% 
годовых. В «Самсон-фарме» ожи-
дают, что кредитование  принесет 
сети до 10% дополнительной вы-
ручки в 2020 году. Но большин-
ство дорогостоящих лекарств, 
на которые мог бы потребоваться 
кредит, государство выдает бес-
платно, а крупные покупки проще 
совершать по стандартным кре-
дитным картам.

О том, что «Самсон-фарма» на этой 
неделе начала продавать лекарства 
в кредит, „Ъ“ рассказали в самой ап-
течной сети. Партнером выступает 
МТС-банк, который предлагает целе-
вой потребительский кредит на сум-
му от 3 тыс. до 300 тыс. руб. Став-
ка — 23% годовых, срок кредитова-
ния — от трех месяцев до года, сле-
дует из описания продукта. В МТС-
банке уточнили „Ъ“, что пока pos-
кредитование работает в несколь-
ких аптеках сети. Эффективность 
проекта в банке обещают оценить 
в начале 2020 года после заверше-
ния пилота.

«Самсон-фарма» основана в 1993 
году Самсоном Согояном. Сегодня, 
по собственным данным, сеть вклю-
чает в себя 70 точек в Москве. В 2018 
году компания получила 6,7 млрд 
руб. выручки и 497,9 млн руб. чистого 
убытка (данные Kartoteka.ru). В ию-
ле 2018 года владельцем компании 
стал Александр Ларин. Источники 
„Ъ“ на рынке связывают его с ГК «Эр-
кафарм», которая управляет около 
1,2 тыс. аптек под брендами «Доктор 
Столетов», «Озерки» и др. По данным 
DSM Group, «Эркафарм» — третий иг-
рок на рынке с долей 4,9% и оборо-
том 30,2 млрд руб. Гендиректор «Сам-
сон-фармы» Армине Даниелян также 
занимает должность коммерческого 
директора «Эркафарма».

Как пояснили „Ъ“ в «Самсон-фар-
ме», кредитование рассчитано на па-
циентов, которым требуется неза-
медлительное лечение дорогостоя-
щими препаратами.
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Надежда — наш Путин земной
Каким президент виделся людям в поезде и в Екатерининском зале Кремля

21 ноября президент 
 России Владимир Путин 
на Белорусском вокза-
ле открывал движение 
по первой ветке Москов-
ского центрального ди-
аметра и делился впе-
чатлением о том, с каким 
ужасом он узнал о деся-
тикратном  повышении 
цены на медицинскую 
справку для водитель-
ского удостоверения, 
а в Кремле вручал госу-
дарственные  награды. 
Специальный коррес-
пондент „Ъ“  Андрей 
 Колесников о том, как 
Владимир Путин в Екате-
рининском зале оказал-
ся в конце концов во влас-
ти одного-единственного 
человека, то есть, конеч-
но, Татьяны Дорониной.

Открытие Московско-
го центрального диаметра 
(МЦД) — событие на пер-
вый взгляд революционное, 
а может даже, и не на пер-
вый взгляд, а по всем при-
знакам. Пять веток назем-
ного метро, проникающих 
в самое сердце Подмоско-
вья, не сразу укладываются 
в голове (остается только до-
гадываться, как они уклады-
ваются в рельсы).

И вот передо мной одна 
из них, начинается от Бело-
русского вокзала.

— Владимир Владими-
рович! Это рекордная исто-
рия! — говорил мэр Москвы 
Сергей Собянин Владими-
ру Путину в вестибюле пе-
ред выходом на перрон.— 
Работает в режиме метро! 
500 тыс. человек перевезем 
в этом году… И 2,2 млн — 
уже в 2021-м!..

Господин Путин был в хо-
рошем настроении. Про-
исходящее устраивало его. 
Он, впрочем, оглядывал-
ся по сторонам и, по-моему, 
искал поезд, может, опасал-
ся опоздать на него. Но по-
ка ему было суждено разгля-
дывать презентацию в вести-

бюле, любовно приготовлен-
ную московско-подмосков-
ными властями.

— В Лондоне, Владимир 
Владимирович, одну только 
ветку такого метро тянули 
больше десяти лет,— с удов-
летворением признался 
Владимиру Путину Сергей 

Собянин.— Назвали коро-
левским именем Elizabeth! 
Для них это был националь-
ный проект!

Не стоило и говорить, что 
такое МЦД для нас. Просто 
повод сказать, проходя ми-
мо, что не на всех станциях 
все еще доделано, и кто-то 

уже своими глазами это ви-
дел, и даже снял и уже вы-
ложил… И что никакое это 
не наземное метро, а обыч-
ные электрички по обыч-
ным подмосковным рель-
сам, только чаще ходят; за-
то сколько маршрутов, до-
рогих  сердцам подмо-

сковных жителей, уберут 
ради них раз и навсегда…

— Мы, кстати, нигде не го-
ворим, что уже сдаем МЦД,— 
волновалась пресс-секре-
тарь московского мэра Гуль-
нара Пенькова.— Мы гово-
рим, что открываем эксплуа-
тацию первого участка МЦД! 
Это очень важный момент!

— Владимир Владимиро-
вич, вот график,— продол-
жал рассказывать Сергей 
Собянин.— В 2010 году мо-
сковское метро — это был 
301 км дороги. В 2019-м — 
589 км! И скоро, когда за-
кончим МЦД,— тысяча ки-
лометров! Это уже сравнимо 
с Нью-Йорком!

Выше этого сравнения 
в этом деле, видимо, ничего 
уже нет.

Владимир Путин все-та-
ки спешил сесть в поезд. Ря-
дом с ним были губернатор 
Московской области Андрей 
Воробьев, Сергей Собянин 
и глава РЖД Олег Белозеров. 
Я оказался рядом, когда Вла-
димир Путин начал возму-
щаться тем, что за медицин-
скую справку из наркологи-
ческого диспансера для выда-
чи водительского удостовере-
ния через несколько дней на-
до будет платить в десять раз 
больше, чем до сих пор.

— Здесь, значит, плату 
сократили (на поездах диа-
метра можно будет ездить 
по «Тройке» до тех мест, 
где за билет на электрич-
ку люди платили по 100–
150 руб.— А. К.), а там подня-
ли в десять раз! — возмущал-
ся Владимир Путин.— Я сам 
узнал из СМИ! Чушь какая-то!
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Аэропортам не прилетело 
175 млрд рублей
В магистральный план не попало  
расширение 27 региональных проектов

Как выяснил „Ъ“, 27 проектов рекон-
струкции региональных аэропортов, 
оставшиеся в «листе ожидания» ком-
плексного плана развития магистраль-
ной инфраструктуры, оцениваются 
в 174,7 млрд руб. Крупнейшие — расши-
рение аэропортов Новосибирска, Крас-
ноярска, Тюмени, Сыктывкара, однако 
на данный момент денег на них в бюд-
жете нет. Эксперты считают  подобный 
подход логичным: пассажиропоток 
большинства региональных аэропор-
тов растет медленно, и их расширение 
не является первоочередной задачей.

Общий объем инвестиций в 27 мероприя-
тий по развитию региональных аэропортов, 
попавших в «лист ожидания» комплексного 
плана развития магистральной инфраструк-
туры (КПМИ), оценивается в 174,7 млрд руб., 
следует из материалов заседания правитель-
ственной комиссии по транспорту, прошед-
шей 20 ноября. Из этой суммы 88 млрд руб. 
приходится на бюджет, остальную часть долж-
ны составить вложения частных инвесторов.

По итогам правкомиссии в КПМИ вошли 
строительство зерновых терминалов в Тама-
ни и Азове и расширение угольного терми-
нала в порту Ванино. По словам собеседни-
ков „Ъ“ в правительстве, проекты включены, 
так как внебюджетная часть их финансиро-
вания подтверждена инвесторами. Ни один 
новый региональный аэропорт не пополнил 
комплексный план, так как на них не уда-
лось найти финансирования. Эти проекты 
могут попасть в КПМИ в том случае, если ка-
кие-то из уже включенных в план проектов 
будут опаздывать либо будут исключены, го-
ворит собеседник „Ъ“. Сейчас в КПМИ поми-
мо прочего включеныв проекты расшире-
ния инфраструктуры 70 аэропортов. Всего 
же в России, согласно государственному ре-
естру, 238 гражданских аэродромов.

В Минфине переадресовали вопросы „Ъ“ 
Минтрансу. В Минтрансе сообщили, что новые 
проекты могут попасть в КПМИ в случае выде-
ления дополнительных средств из бюджета.
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Денег нет, но вы ищите
Правоохранители и ЦБ  
ответили на запрос депутатов  
о страховании долевого строительства

„Ъ“ ознакомился с ответами МВД, 
ЦБ, Следственного комитета России 
и Генпрокуратуры на запрос депутатов 
Госдумы о деньгах страховщиков, подле-
жащих передаче в Фонд защиты дольщи-
ков. Из них следует, что претензии к ком-
паниям, работавшим на этом рынке, 
были обоснованны, а деньги до сих пор 
не найдены. Всего рынок страхования 
 ответственности застройщиков за четы-
ре года его существования принес стра-
ховщикам 36,6 млрд руб. дохода, вы-
платы составили не более 2,6 млрд руб., 
 отдельные участники стали фигуран-
тами уголовных дел, а из 8,3 млрд руб., 
 которые должны были все же поступить 
в фонд дольщиков, до него дошли лишь 
2,2 млрд. Сами страховщики говорят, 
что сектор стал жертвой недобросовест-
ных компаний из-за отсутствия достаточ-
ного контроля застройщиков.

В распоряжении „Ъ“ оказались ответы пра-
воохранительных органов и Банка России 
на запрос депутатов с просьбой проверить пе-
редачу страховщиками в Фонд защиты доль-

щиков остатков страховых премий после 
их ухода с этого рынка. Напомним, с 27 ию-
ня текущего года компании обязаны передать 
фонду не менее 99% сборов по действующим 
договорам страхования застройщиков — ре-
шение было вызвано серией банкротств деве-
лоперов (включая «Урбан-групп») на фоне вы-
вода страховщиками средств с этого рынка. За-
конодатели обратились к правоохранителям 
с запросом о том, как оно выполняется, еще 
в середине октября. Тема поднималась спи-
кером Госдумы Вячеславом Володиным и при 
представлении депутатам главой ЦБ Эльви-
рой Набиуллиной «Основных направлений 
денежно-кредитной политики» в минувшую 
среду. По словам спикера, «средства, которые 
должны были поступить на выплату компен-
саций обманутым дольщикам, недобросовест-
ные страховщики, пользуясь судебными про-
волочками, вывели за рубеж» — господин Во-
лодин предложил госпоже Набиуллиной сов-
местно выработать предложения об ужесточе-
нии ответственности страхового сектора. 
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Замедление мировой эконо-
мики в первую очередь связа-
но со структурными проблема-
ми, но и торговые ограничения 
ведут к снижению темпов роста 
на ключевых рынках, указывают 
эксперты ОЭСР в новом макро-
экономическом обзоре. По дан-
ным ВТО, объем ограничений 
в торговле, введенных страна-
ми за последние полгода, толь-
ко в странах «большой двадцат-
ки» затронул поставки товаров и 
услуг на $460,4 млрд, а с учетом 
накопленных за последние годы 
барьеров — на $1,3 трлн.

Торговые конфликты, слабый рост 
инвестиций и политическая неопре-
деленность оказывают негативное 
влияние на состояние мировой эко-
номики и повышают риски долгов-
ременной стагнации, говорится в об-
новленном макропрогнозе ОЭСР. По 
оценке организации, в этом году рост 
глобальной экономики составит 2,9% 
— это самые низкие темпы со време-

ни кризиса 2008–2009 годов (в прош-
лом году мировой ВВП вырос на 3,5%). 
В 2020 году рост также не превысит 
2,9–3%. Отметим, что такая оценка бо-
лее пессимистична, чем, к примеру, у 
Международного валютного фонда, 
который ждет ускорения с роста с 3% в 
этом году до 3,4% — в следующем.

«Было бы ошибкой считать, что 
низкие темпы роста являются следст-
вием временных факторов и компен-
сируются монетарным или фискаль-

ным стимулированием. На самом де-
ле проблемы носят структурный ха-
рактер»,— отмечают в ОЭСР. Тем не 
менее состояние экономик в органи-
зации оценивают в зависимости от 
объемов торговли. Для США и Китая, 
пока так и не пришедших к заключе-
нию даже предварительного согла-
шения, прогнозируется замедление 
роста — в первом случае с 2,3% по ито-
гам этого года до 2% в 2020–2021-м, во 
втором — с 6,2% до 5,7% и 5,5%. В зо-

не евро и в Японии рост ВВП не пре-
высит 1–1,2%. Рейтинговое агентство 
Moody’s указывает, что рост развива-
ющихся стран в 2020 году в среднем 
составит 4,5% по сравнению с 1,5% — 
в развитых. При этом темпы роста 
крупных экономик, таких как Китай, 
Россия, Мексика и Индия, остаются 
далекими от пиковых значений.

По новым данным Всемирной тор-
говой организации (ВТО), объем ог-
раничивающих мер в торговле, вве-
денных странами «большой двад-
цатки» за последние полгода, ока-
зался рекордным. Возведенные с се-
редины мая по середину октября ба-
рьеры затрагивают импорт объемом 
$460,4 млрд — это на 37% больше, чем 
было за предыдущие полгода. Тем-
пы роста мировой торговли в этом го-
ду, по прогнозу организации, теперь 
уже не превысят 1,2%. С учетом мер, 
введенных несколько лет назад (и все 
еще не отмененных), суммарно огра-
ничено 8,8% импорта стран группы 
G20, что эквивалентно $1,3 трлн.

Всего, по данным ВТО, страны 
«двадцатки» ввели 28 новых ограни-
чений. В основном это повышение 
тарифов, запреты на импорт и уже-
сточение импортных процедур. В то 
же время странами было внедрено 
36 мер, облегчающих торговлю, но 
они затрагивают поставки лишь на 
$92,6 млрд (в предыдущем полуго-
дии охват был более значительным 
— $397,2 млрд). Сейчас импортные 
тарифы США затрагивают постав-
ки из КНР на $362 млрд — Пекин, в 
свою очередь, облагает повышен-
ными тарифами импорт из США на 
$120 млрд. В то же время есть и по-
зитивные изменения — в частности, 
по оценке Moody’s, речь идет о сни-
жении тарифов в Бразилии, а так-
же о скорой ратификации нового со-
глашения между США, Мексикой и 
Канадой, которое должно заменить 
соглашение НАФТА, фактически не 
действующее из-за критического к 
нему отношения со стороны США.

Татьяна Едовина

Торг не в рост
Ограничения на импорт сдерживают увеличение ВВП в странах «двадцатки»

Работники вредных и опасных произ-
водств, транспортной отрасли, пищевой 
промышленности, а также лечебно-про-
филактических и детских учреждений 
смогут проходить обязательные меди-
цинские осмотры дистанционно. С соот-
ветствующим законопроектом выступил 
Минздрав. По мнению экспертов, переход 
на удаленный мониторинг занятых в этих 
сферах позволит работодателям эконо-
мить средства и получать более точные 
данные о здоровье работников.

Минздрав предлагает заменить очные меди-
цинские осмотры для ряда работников дистан-
ционными. Соответствующий законопроект, 
который внесет поправки в Трудовой кодекс, в 
законы «Об основах охраны здоровья граждан 
в РФ» и «О безопасности дорожного движения», 
размещен на портале regulation.gov.ru. Эта за-
конодательная инициатива Минздрава появи-
лась в результате исполнения поручения пра-
вительства от 2017 года о создании нового по-
рядка проведения автоматизированного ди-
станционного предрейсового и послерейсово-
го медицинского контроля водителей.

В настоящее время, согласно требованиям 
Трудового кодекса, часть работодателей обяза-
на организовывать для своих работников пред-
варительные (при поступлении на работу) и пе-
риодические (в течение трудовой деятельности) 
медицинские осмотры. Это требование распро-

страняется на занятых на вредных и опасных 
производствах, в транспортной отрасли, пи-
щевой промышленности, общественном пита-
нии и торговле, а также на сотрудников лечеб-
но-профилактических и детских учреждений.

Сейчас Минздрав предлагает ввести для 
них новый способ профилактики производ-
ственного травматизма — дистанционный 
контроль параметров состояния здоровья 
гражданина. Проект определяет его как ком-
плекс медицинских обследований с приме-
нением телемедицинских технологий и ме-

дизделий, позволяющих удаленно судить о 
состоянии здоровья работника.

Как напоминает завкафедрой информаци-
онных и интернет-технологий Первого МГМУ 
им. И. М. Сеченова Георгий Лебедев, в 2017 го-
ду в России появился закон о телемедицине, 

который сделал возможными, в том числе, и 
такие консультации. «Однако пока в рамках 
государственной системы здравоохранения 
можно увидеть только отдельные примеры ее 
использования. Остается неурегулированным 
вопрос об ответственности врача за пациента 
при таких консультациях, и многие специали-
сты опасаются их проводить»,— говорит он.

Впрочем, по словам гендиректора компа-
нии «Телемедсервис 77» Андрея Юрьева, в част-
ном секторе телемедицинские осмотры работ-
ников на производствах развиваются доста-

точно активно. Уже сейчас их проводят такие 
компании, как «Росатом», АЛРОСА, «Мосводо-
сток». «Экономия работодателя при внедре-
нии такой практики может составлять до 40% 
от нынешнего уровня расходов на очные ос-
мотры»,— говорит Андрей Юрьев. По его сло-
вам, использование телемедицинских прибо-
ров вместо очного осмотра позволяет оцени-
вать состояние работников более объективно 
и снижает влияние человеческого фактора.

На сегодня, по данным Минтруда, на вред-
ных и опасных производствах в РФ занято око-
ло 870 тыс. человек. В совокупности с другими 
отраслями, где предусмотрены медицинские 
осмотры, число потенциальных пользовате-
лей телемедицинских консультаций может со-
ставить 4–5 млн человек. Если их работодатели 
начнут переходить на новый формат, это мо-
жет подтолкнуть развитие телемедицины как 
в частном, так и в государственном сегменте. 
Впрочем, для полноценной работы Минздраву 
будет необходимо наладить работу сервиса по 
хранению таких данных — системы электрон-
ных медицинских карт пациентов.

Анастасия Мануйлова

Вредность труда оценят дистанционно
Минздрав предлагает проверять здоровье работников с помощью телемедицины

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 7,4

процента составил рост объема ввода жилья в январе—октябре 2019 года по сравнению с анало-
гичным периодом 2018-го, сообщил Росстат. Всего за десять месяцев построено 55,1 млн кв. м, с учетом 
жилых домов на садовых участках — 55,6 млн кв. м. Наибольший прирост обеспечен индивидуальным 
строительством — плюс 14,7%, объем ввода многоквартирных домов увеличился незначительно — на 
1,9%. Отметим, после длительного падения рост отрасли возобновился в марте этого года, однако его 
темпы не дотягивают до целевых значений нацпроекта «Жилье». Минстрой прогнозирует по итогам года 
ввод 75–77 млн кв. м и надеется на снижение этих целей в 2019–2021 годах (с 88–94 млн до 75,7 млн кв. м).

ЧАСТНЫЙ СПРОС

Рост розничной  
торговли  
перестал затухать

По оценке Росстата, годовые 
темпы роста розничной торговли 
неожиданно ускорились с 0,7% 
в сентябре до 1,6% октябре — 
после их замедления три месяца 
подряд. Консенсус-прогноз ана-
литиков предполагал их разгон 
в октябре лишь до 1%. Ускорение 
зафиксировано как в потреблении 
продовольствия (с 0,4% до 1,3%), 
так и непродовольственных товаров 
(с 1% до 2%). Минэкономики счи-
тает, что такие показатели розницы 
внесли основной вклад в октябрь-
ский экономический рост, отмечая, 
впрочем, что увеличение товароо-
борота не является устойчивым. 

Дмитрий Полевой из РФПИ 
объясняет улучшение частного 
спроса повышением динамики 
реальных зарплат на фоне за-
медления темпов роста частного 
кредитования. По данным Росстата, 
в сентябре темпы роста реальных 
зарплат увеличились до 3,1% 

с 2,4% в августе (эти данные публи-
куются с задержкой, см. график). 
«Мы не исключаем, что в октябре 
происходило дальнейшее улучше-
ние показателя на фоне увеличения 
зарплат в бюджетном секторе»,— 
считает Дмитрий Долгин из ING. 
В Минэкономики считают, что уве-
личение темпов роста реальных 
зарплат в сентябре «наблюдалось 
как в социальном, так и во внебюд-
жетном секторе, а основной вклад 
в улучшение динамики показателя 
внесло замедление инфляции, 
в меньшей степени — ускорение 
роста заработных плат в номиналь-
ном выражении». Трактовка же дан-
ных Росстата РФПИ противопо-
ложна: темпы роста номинальных 
зарплат оказались на уровне 7,2% 
в сентябре против 6,8% в августе, 
тогда как инфляция замедлилась 
до 3,8% с 4%. «Данные по секто-
рам показывают, что бюджетный 
сектор (около 20% всей занято-
сти) помог улучшению динамики 
номинальных зарплат (6,5% против 
4%), тогда как в частном секторе 
показатель оказался чуть хуже 
(7,4% против 7,5%)»,— отмечает 
Дмитрий Полевой.

Кроме того, пока сложно гово-
рить и о заметном снижении вклада 
в поддержку частного потребления 
со стороны замедлившихся темпов 
розничного кредитования. Хотя 
на фоне введения ЦБ дополнитель-
ных ограничений годовые темпы 
роста розничного кредитования 
в октябре замедлились до 19,7% 
с 20,6% в сентябре, необеспеченные 
кредиты (именно они в основном 
поддерживают текущее потребле-
ние) растут как прежде — 23,5% 
в октябре против 23,8% в сентябре. 

Алексей Шаповалов

Оборот розницы

Реальные зарплаты Розничное
кредитование

ДИНАМИКА РЕАЛЬНЫХ ЗАРПЛАТ, 
КРЕДИТОВАНИЯ ГРАЖДАН И ОБОРОТА 
ТОРГОВЛИ (%, В ГОДОВОМ ВЫРАЖЕНИИ)
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ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

Как говорится в ответе ЦБ на пар-
ламентский запрос, закон о доле-
вом строительстве, который с 2014 
года установил страхование одним 
из способов защиты дольщиков, не 
давал Банку России полномочий по 
установлению дополнительных тре-
бований к страховщикам, что «из-
начально существенно сужало» воз-
можности ЦБ по защите дольщиков, 
не мог регулятор и влиять на тари-
фы и расходы страховых компаний. 
Кроме того, закон называл страхо-
вым случаем только признание за-
стройщика банкротом в суде или 
изъятие по решению суда земельно-
го участка, что приводило «к серьез-
ным затруднениям по получению 
дольщиками страхового возмеще-
ния». В итоге из 57,4 млрд руб. стра-
ховых премий за 2014–2018 годы 
на выплаты пришлось лишь 2,6 мл-
рд руб. «Требовать больших выплат 
Банку России не предоставлено пол-
номочий. Значительная часть стра-
ховой премии — 36,6 млрд руб.— 
составила доход страховщиков (без 
учета понесенных ими расходов)»,— 
отмечает регулятор. ЦБ письмами в 
Минстрой предлагал изменить за-
кон о долевом строительстве, но тре-
бования к капиталу страховщиков 
были повышены до 1 млрд руб. толь-
ко в конце 2015 года.

Разбираться с этим рынком все-
рьез власти начали только в 2018 го-
ду после ряда банкротств крупных 
застройщиков — по закону о защи-
те прав дольщиков риски этого рын-
ка принял на себя специально создан-
ный одноименный фонд, ему же стра-
ховщики должны были передать пре-
мии по договорам, действие которых 
не закончилось,— ЦБ оценивает их 
объем в 8,3 млрд руб. Однако на конец 
октября 2019 года в фонд перечисле-
но лишь 2,2 млрд руб., задолженность 

в размере 6,1 млрд руб. приходится на 
обязательства в том числе компании 
«Респект» — в отношении ее возмож-
ного бенефициара возбуждено уго-
ловное дело („Ъ“ писал об этом 28 ав-
густа). ЦБ неоднократно обращался к 
правоохранителям по поводу вывода 
средств страховщиками с этого рын-
ка, уголовное дело в отношении дея-
тельности «Респекта» было возбужде-
но после ряда отказов.

Глава МВД Владимир Колоколь-
цев в ответе депутатам лишь конста-

тирует: при установлении в действи-
ях страховщиков признаков состава 
преступления ситуация может квали-
фицироваться по ст. 159 УК (мошен-
ничество, до десяти лет лишения сво-
боды) либо по ст. 193.1 (незаконный 
вывод средств, также до десяти лет). 
Такие санкции в МВД считают доста-
точно суровыми и целесообразности 
в «установлении дополнительно-уго-
ловно-правовых мер» не видят. Ген-
прокуратура же в ответе на запрос со-
общила, что только во втором полуго-
дии 2018 года проверки страхования 
объектов долевого строительства вы-
явили свыше 2,6 тыс. нарушений, и 
обвинила ЦБ в недостаточном надзо-
ре за рынком: «Несоблюдение компа-
ниями… требований… зачастую свя-
зано с упущениями в работе органа 
страхового надзора». В Генпрокурату-
ре отмечают, что в адрес главы ЦБ бы-
ло внесено представление — из-за то-
го что регулятор несвоевременно реа-
гировал на нарушения страховщиков 
«Респект» и «Проминстрах», которые 
не платили по банкротству застрой-
щиков,— впрочем, оно было «рас-
смотрено и удовлетворено» — ЦБ ут-
вердил план проверок страховщиков.

На страховом же рынке уверяют, 
что по закону страховщики не могли 
получать данные о реальном финан-
совом состоянии застройщиков и пер-
воначальный интерес к этому рынку 
довольно быстро прошел. Остались на 

нем «не только добросовестные стра-
ховщики, но и те, которые, скорее все-
го, не ставили себе цели производить 
выплаты дольщикам,— отмечает гла-
ва Всероссийского союза страховщи-
ков (ВСС) Игорь Юргенс.— При этом 
действовавшее законодательство не 
наделяло ни Банк России, ни ВСС пол-
номочиями по установлению допол-
нительных требований к страховщи-
кам ответственности застройщиков 
и порядку заключения таких догово-
ров». По его словам, регулятор «своев-
ременно обратил внимание на угрозу 
защиты прав дольщиков»: по итогам 
проверок ЦБ количество страховщи-
ков ответственности застройщиков 
сократилось почти в восемь раз: с 79 
в 2014 году до 11 в 2018 году. «„Свора-
чивание“ рынка страхования ответ-
ственности застройщиков — это ис-
правление старой ошибки законода-
телей, которая стоила дорого и доль-
щикам, и страховому рынку»,— резю-
мирует глава ВСС. 

В Следственном комитете России 
(СКР) на запрос парламентариев от-
ветили, что проверка передачи стра-
ховых премий в фонд ведется, ее ход 
контролируется — но следственная 
и судебная практика в этом вопро-
се отсутствует и высказываться «о 
достаточности действующего нор-
мативно-правового регулирования» 
этой сферы в СКР пока не берутся.

Татьяна Гришина

Денег нет, но вы ищите

Динамика ввода жилья в январе—
октябре в РФ (%, год к году)
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Несмотря на расчистку ЦБ рынка страхования застройщиков, 
абсолютной ясности в вопросе о собранных страховщиками 
деньгах правоохранителям пока достичь не удалось
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СУММАРНЫЙ ЭФФЕКТ ОГРАНИЧЕНИЙ В ТОРГОВЛЕ НА ИМПОРТ СТРАН G20    
ИСТОЧНИК: ВТО.
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Экономия работодателей при внедрении  удаленных 
медосмотров может составлять до 40% от нынешних 
расходов на них, говорят эксперты
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Надежда — наш Путин земной
Эта тема никак не давала ему покоя. Мы 

уже несколько минут ехали в поезде, живо-
писный промышленный пейзаж открылся 
по обе стороны, а он, казалось, сильно пе-
реживал:

— 3 млн 200 тыс. людей получают МРОТ… 
И сколько людей, которые вокруг этой сум-
мы получают… Для них это огромные день-
ги! У них старенькая машинка, и ползарпла-
ты за справку?!

Все тут, конечно, с живостью соглаша-
лись, тем более что никто из присутствую-
щих в этом не был вроде очевидно повинен.

— Да я понимаю,— вдруг начинал спо-
рить уже сам с собой президент,— что на-
до проводить дополнительные обследова-
ния!.. Но можно же решить… Надо тогда, я 
не знаю, субсидировать… 

— Тем более что у нас 80% точно не нарко-
маны и не алкоголики!..— решительно всту-
пал в разговор Сергей Собянин.

— Ну, это как ты это определишь? — заду-
мывался и господин Путин.— Но все можно 
сделать! А тут как с дуба рухнули!

Он наконец начал вглядываться в окно. 
Оно, впрочем, было не очень или даже вооб-
ще не мытое. То есть все тут было все-таки по-
настоящему.

Андрей Воробьев тем временем вдруг му-
жественно поддержал саму идею справки: 
на дорогах нужен более жесткий контроль и 
водителей, и пешеходов.

— С молодежью очень тяжело…— нео-
жиданно поделился своей болью глава РЖД 
Олег Белозеров.— Все в наушниках ходят по 
путям и пешеходным переходам! И в телефо-
ны смотрят!..

Тут Сергей Собянин подарил президен-
ту карту «Тройка». Владимир Путин принял 
ее бережно. По его благодарному виду каза-
лось, что она не будет лежать у него в карма-
не мертвым грузом.

Поезд остановился.
— Это Фили,— констатировал господин 

Белозеров.
На обратном пути сотрудники тверского 

завода «Трансмашхолдинг», создатели элек-
тропоезда «Иволга», который будет курсиро-
вать на МЦД, рассказывали президенту, как 
он хорош (прежде всего поезд).

— 490 разъемов USB под каждым сиде-
ньем установлено! — услышал российский 
президент и бровью не повел.

А вы говорите, 35 тыщ одних курьеров.
Когда президент вышел из поезда, его об-

ступили все те же Андрей Воробьев, помощ-
ник президента РФ Игорь Левитин, министр 
транспорта Евгений Дитрих… «Карту, карту 
давай!..» — слышалось оттуда, из этой кучки, 
появлялась карта и исчезала в ней. Время от 
времени оттуда же слышалось что-то такое 
сдавленное: «Расширение Рублевки…Развяз-
ка на Ильинском…»

— Да сколько тут развязок-то всего, я не 
могу понять! — казалось, отбивался прези-
дент.— Четыре, что ли? И еще эта?

— Да нет, это уже другая…А тут три! Вот, 
вот и вот!..

— Ладно, давайте, несите, я подпи-
шу…— вдруг сдался Владимир Путин, и без 
долгих, надо сказать, раздумий, да и без со-
жалений тоже.

А потом вдруг прокомментировал, обер-
нувшись ко мне:

— Да, деньги просят, как обычно!
Но и это было сказано без досады. Похо-

же, в общем, что вскоре нас ждет глобальная 
реконструкция Рублево-Успенского шоссе и 
окрестностей.

Автомобильная тема между тем не давала 
покоя Владимиру Путину. В очередной раз 
обсудив что-то полушепотом с единомыш-
ленниками, он неожиданно снова попро-
сил меня подойти:

— Мы тут говорили… Вот вы знаете, 
самый российский автомобиль в России 
 какой?

Удовлетворительного ответа он, видимо, 
не ждал, так как сразу и ответил сам:

— Volkswagen!
Кто-то где-то охнул, кто-то попробовал де-

ликатно не согласиться.
— А я скажу почему! — воскликнул пре-

зидент России.— Уровень локализации 
Volkswagen в России выше, чем у Lada! И 

вот они собираются ехать открывать трассу 
М11 (Москва—Санкт-Петербург.— А. К.) 26-
го!.. Да и вы тоже? Так вот я хочу спросить: 
на чем едете?

Я хотел сказать, что кто на чем, а я на жел-
той Lada Kalina, если можно, но опять не 
успел, хотя среди доброжелателей уже успе-
ли раздаться голоса:

— Подберем ему хороший «КамАЗ»…
— Я к чему спрашиваю? — переспросил 

президент.— Для такого случая можно и с 
Aurus помочь…

Владимир Путин в результате уехал на 
этом Aurus в Кремль встречаться с президен-
том Швейцарии, а потом вручил государст-
венные награды выдающимся людям совре-
менной России.

Список награждаемых в этот раз был да-
же убедительней, чем обычно. Композитор 
Александра Пахмутова, худрук Театра са-
тиры Александр Ширвиндт, летчик Дамир 
Юсупов, Ирина Роднина…

— А вас чем удостоили? — спросил я ли-
дера Федерации независимых профсоюзов 
России Михаила Шмакова.

Оказалось, орденом «За заслуги перед 
Отечеством» II степени (то есть, значит, III и 
IV у него уже есть).

— Я еще в советское время получал,— 
рассказал господин Шмаков.— Один очень 
хорошо помню. «Веселые ребята» называл-
ся. Ой, то есть орден Почета…

— Почему же «Веселые ребята»? — пред-
вкушая журналистскую удачу, продолжал 
спрашивать я.

— На нем были рабочий и работница,— 
пояснил господин Шмаков.— Стояли, улы-
бались… «Веселые ребята»! Да, тогда за нор-
мальную работу давали…

В отличие, видимо, от того, над чем он ра-
ботает сегодня.

— А что считалось нормальной работой? 
— допытывался я.

— Комплекс «Точка»,— пожал плечами го-
сподин Шмаков.

Да, эту работу следовало признать во всех 
отношениях нормальной.

Ирина Роднина, которой предстояло по-
лучить тоже орден «За заслуги перед Отечест-
вом» II степени, также сказала, что была уже 
тут, и не раз, в советское время.

— Что получала? — переспросила она.— 
Два Трудового Красного Знамени. Орден Ле-
нина… И еще не один… Да у меня, извиня-
юсь, груди не хватит!.. Сейчас вспомню…

Впрочем, и этого было, на мой взгляд, 
более чем достаточно. А вспоминала она те-
перь даже и Братиславу, где из пяти минут 
десяти секунд в произвольной программе 
почти три минуты выступала без музыки. И 
выступила, и разве не подвиг это был?

— И я здесь была,— поделилась легендар-
ный тренер Елена Чайковская.— И не раз.

— И в каком качестве? — легкомысленно 
интересовался я.

— Работала я тут,— не скрыла от меня Еле-
на Чайковская.— В службе охраны Кремля.

— В каком, простите, звании? — уточ-
нил я.

— Подполковника,— просто сказала она.

А вот пилот Дамир Юсупов хоть и хотел 
что-то рассказать мне, но не смог. Я спросил 
его, правда ли, что он в последнее время не 
объявляет свою фамилию пассажирам перед 
полетом, а то они начинают переживать, осо-
бенно когда попадают в тряску.

— Правда,— сказал было Дамир Юсу-
пов.— Иногда… По-разному…

— Извините, а вы с какой целью спраши-
ваете? — перебила нас дама, стоявшая рядом 
(по всем признакам жена).

— С целью дальнейшей публикации,— 
признался я.

— Ничего не выйдет,— методично пока-
чала она головой.— Мы договорились, что 
будем говорить только после окончания на-
граждения. Мы даже «Первому каналу» от-
казали!

Я уж начал сомневаться, кому из них тут 
дают Героя России, тем более что сам Дамир 
Юсупов деликатно и застенчиво улыбался и 
молчал.

— Нет, вы не допускаете, что человеку на-
до сосредоточиться?! — не успокаивалась 
она.— Просто побыть с собой!

Мне-то казалось, что побыть с собой ему 
все равно не удастся, скорее всего, никогда, 
потому что он все время с ней.

— Ну ладно, не надо так…— успокаивал 
он ее.

Я понимал, что на самом деле это ей на-
до бы как-нибудь попробовать побыть нае-
дине с собой.

Звание Героя Труда РФ получил Магоме-
дали Магомедов, почетный председатель 
Госсовета Дагестана, который у микрофо-
на подробно рассказал, в каком тяжелом со-
стоянии находилась вся страна и Дагестан, 
прежде чем «Владимир Путин со своей ар-
мией» не «разгромил международных тер-
рористов».

Звезду Героя Труда получил и член Сове-
та федерации Николай Рыжков, премьер-
министр страны времен Михаила Горбаче-
ва, уволенный им незадолго до августа 1991 
года по причинам, о которых Николай Ива-
нович Рыжков до сих пор догадывается.

Награжденный, словно оправдываясь, 
рассказал, как все, что он совершил, было 
сделано из любви к Родине, и пообещал слу-
жить ей и дальше. Но может быть, уже стоит 
и остановиться.

— Я хочу пожелать, Владимир Владими-
рович! — произнесла Александра Пахмуто-
ва, получившая из рук Владимира Путина 
орден Андрея Первозванного.— Вы возглав-
ляете легендарную страну, потрясающую 
страну! Не допустим, чтобы было хуже!

Вывод был, признаться, неожиданный. 
Но она-то понимает, очевидно, что угроза 
такая есть.

— И поможем всегда! — продолжила 
Александра Пахмутова.— И поможем, что 
бы ни было! (вот опять: как будто она и в са-
мом деле что-то знает. Ведь она в свои 90 лет 
не может не знать.— А. К.)

Татьяна Доронина, президент МХАТ име-
ни Горького, прежде чем получить орден «За 
заслуги перед Отечеством» I степени, что-то 
долго и неутомимо выговаривала лично Вла-
димиру Путину, и это было, без сомнения, 
нарушением правил человеческого обще-
жития в этом зале хотя бы потому, что боль-
ше никто себе этого не позволял.

И все-таки видно было, что она не удов-
летворена и что постояла и переговорила бы 
с президентом о чем-нибудь еще.

— И каждый час уносит частичку бы-
тия…— вспомнил Пушкина Владимир Спи-
ваков, также удостоенный ордена «За заслу-
ги перед Отечеством» I степени.— Мы про-
ходили раньше мимо этой фразы… Вещи со-
зданы для того, чтобы ими пользоваться, а 
люди — для того, чтобы их любили.

Все-таки и то, и другое у Владимира Спи-
вакова по всем признакам было, в том числе 
и в этом зале.

Александр Ширвиндт, еще один лауреат 
ордена «За заслуги перед Отечеством» I сте-
пени, припомнил, как обычно в таких слу-
чаях говорят, что эту награду с ним по праву 
разделяет его коллектив, но что коллектив с 
ним уже столько всего разделил, что орден 
он, если можно, оставит себе.

— Или говорят еще, что такой орден 
— это как аванс доверия…— продолжил 
Александр Ширвиндт.— Какой аванс после 

85 лет… Это звучит подозрительно… Хоро-
шо вот, когда ребята выходят сюда и про-
сто говорят: «Служу России!» Я тоже: смешу 
Россию!

Артур Чилингаров, получив орден «За за-
слуги перед Отечеством» II степени, некото-
рое время раздумывал, за какой из двух ми-
крофонов ему встать, и подошел было к то-
му, которым пользовался президент.

— Давайте, давайте! — приободрил его 
Владимир Путин.

— Нам еще рано! — разобрался наконец 
Артур Чилингаров и повернулся к гостево-
му микрофону.

— Надо присматриваться начинать,— 
негромко, но все-таки в свой микрофон про-
изнес Владимир Путин.

Не уйдет, говорите, в 2024 году?
— Будем выполнять законы Родины, не-

смотря на некоторые неправильные трак-
товки законов,— оговорился Михаил Шма-
ков у этого же микрофона.

И он оказался, сразу надо сказать, един-
ственным человеком, продемонстрировав-
шим в этот вечер хотя бы некоторое недо-
вольство действительностью.

Глава Российского союза промышленни-
ков и предпринимателей Александр Шо-
хин, например, тоже получивший орден «За 
заслуги перед Отечеством» II степени (стран-
но, что им с Михаилом Шмаковым дали не 
один на двоих), заверил, например:

— То, что мы получаем награды с лиде-
ром профсоюзов, говорит о том, что мы су-
мели сохранить социальный мир!

Произвел впечатление Талгат Таджуд-
дин, председатель Центрального духовно-
го управления мусульман России, шейх 
аль-ислам.

Он решил напомнить слова Адама, начал 
цитировать, и только минуты через три я по-
нял, что Адам благодарил Бога прежде всего 
за то, что тот в конце концов послал России 
Владимира Владимировича Путина.

Оператор станков с числовым программ-
ным управлением из Белгородской обла-
сти Николай Долгополов был философичен 
больше всех остальных здесь, вместе взятых.

— Мы все полезны…— говорил он, глядя 
куда-то в потолок Екатерининского зала, то 
есть в самую высь небесную.— Каждый че-
ловек… Хочется сказать, чтобы мы все жили 
всегда так счастливо, как сегодня…

Нет, не все даже из присутствовавших 
смогли бы пожелать ему того же.

После церемонии Дамир Юсупов с женой 
подошел к Владимиру Путину. Он волновал-
ся, но все-таки произнес то, что, очевидно, 
так хотел и что жена запрещала ему произ-
носить до церемонии:

— Владимир Владимирович, спасибо вам 
за то, что руководите нашей страной!

Талгат Таджуддин буквально полушепо-
том (кто ж дернул меня оказаться в этот мо-
мент так близко) сообщил президенту, что 
обязан доложить: недавно донес все акту-
альные идеи до руководства организации 
исламских государств.

— Ого, какие у вас связи! — покачал голо-
вой Владимир Путин.

— Да,— подтвердил Талгат Таджуддин,— 
и буду продолжать это делать. Скоро в Берли-
не пройдет исламская конференция…

— В Берлине?! — удивленно переспросил 
президент.— Ага, так ему и надо!

Владимир Путин еще фотографировался 
с тем-то и тем-то, но тут произошло непопра-
вимое: к нему пробилась Татьяна Доронина. 
Она взяла его под руку (хочется, конечно, на-
писать как есть, то есть схватила), и не было 
силы, которая заставила бы ее дать ему выр-
вать его руку.

И она его куда-то повела, и с этим тоже 
нельзя было ничего поделать. Он только пы-
тался еще задать направление — к двери, че-
рез которую обычно выходят.

Эту картину уже у самой этой двери за-
стал Александр Ширвиндт.

— Танька,— попытался он повлиять на 
тяжелую ситуацию,— что ты зацепилась за 
президента-то? Танечка, деточка…

Захват, впрочем, был нисколько не дет-
ский.

Так они вдвоем скрылись за дверью, и 
кто-то кого-то тащил. И тут уж было или вдво-
ем, или никак.

Андрей Колесников
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Минздраву выдали справку свыше
Ужесточение правил проверки здоровья водителей признано неадекватным

Глава Минздрава  Вероника 
Скворцова отреагировала 
на  критику Владимира  Путина 
(см. текст на этой же полосе), 
 отложив вступление в силу но-
вых правил получения медспра-
вок для водителей. Введение 
 теста на алкоголизм и наркотики, 
ожидалось, приведет к десяти-
кратному повышению стоимости 
справки. В Минздраве пообещали 
провести «дополнительный ана-
лиз» и добиться «адекватного це-
нообразования». От новых мед-
тестов ведомство не отказалось: 
они все же станут обязательны-
ми с 1 июля 2020  года. Случив-
шуюся вчера отставку  директора 
 Центра наркологии им. Сербского 
 Татьяны Клименко также связы-
вают с этими  событиями.

Про новые правила медицинско-
го освидетельствования и выдачи 
медсправок (редакция приказа Мин-
здрава №344н) „Ъ“ сообщил еще 11 
октября. Справки, напомним, требу-
ются гражданам, претендующим на 

получение водительских прав (око-
ло 1,3 млн человек в год), а также 
тем, кто меняет удостоверения в свя-
зи с окончанием срока его действия 
(еще около 5 млн человек в год). При-
каз вводит новые обязательные те-
сты, ужесточающие контроль за здо-
ровьем водителей: ГИБДД за послед-
ние три года выявила 77,1 тыс. случа-
ев наличия у автомобилистов меди-
цинских противопоказаний (в том 
числе по линии наркологии).

Речь идет о тесте на наркотики (с 
помощью полосок-индикаторов в 
моче определяется содержание 11 
видов запрещенных веществ) и хро-
нический алкоголизм (в крови про-
веряется наличие карбогидрат-де-
фицитного трансферрина — CDT-
маркера). При обнаружении нарко-
тиков или маркера в определенной 
концентрации гражданина направ-
ляют на углубленное обследование в 
наркологический диспансер.

Нововведения должны были уве-
личить стоимость обследования на 
порядок: в Приморском крае — с 500 

до 5 тыс. руб., в Симферополе — с 300 
до 4 тыс. руб., в Мордовии — с 300 до 
3 тыс. руб., в Москве — с 800 до 3,6 тыс. 
руб., в Ижевске — с 230 до 6 тыс. руб., 
в Ярославской области — с 350 до 
4,8 тыс. руб. Эксперты и защитники 
прав автомобилистов при этом пре-

дупреждали о дополнительных ри-
сках: из-за того что Минздрав устано-
вил слишком низкий порог концен-
трации CDT-маркера в крови (1,2%), 
хроническими алкоголиками могут 
признать даже тех, кто от случая к слу-
чаю употребляет небольшие дозы ал-
коголя. Для прохождения теста нуж-
но полностью отказаться от алкоголя 
на несколько недель, рассказал «Ъ FM» 

главный врач клиники «Профессио-
нальная медицина» Эркен Иманба-
ев. CDT-маркер может проявляться и 
при «индивидуальных особенностях 
организма», например, при заболева-
ниях печени, пояснил врач-нарколог 
Борис Менделевич.

Новости о подорожании мед-
справок спровоцировали ажиотаж-
ный спрос: люди встали в очереди, 
чтобы успеть получить заключение 
до вступления в силу приказа (мед-
справка действует два года с момен-
та выдачи). Так, в ярославской об-
ластной наркологической больни-
це люди занимали очередь с ночи. 
В Казани в очереди в клинику умер 

73-летний мужчина. Минздрав Ря-
занской области сообщил, что про-
длевает режим работы учреждений 
«для снижения социальной напря-
женности», в нижегородском област-
ном наркодиспансере объявили, что 
работают «до последнего клиента». В 
Ижевске открыли дополнительный 
пункт «принятия биоматериала». В 
ряде регионов выяснилось, что кли-
никам не хватает оборудования для 
проведения нового анализа.

Однако вчера днем, то есть менее 
чем за 12 часов до вступления в си-
лу приказа, Минздрав сделал неожи-
данное заявление. «С учетом обеспо-
коенности граждан министром здра-
воохранения Вероникой Скворцовой 
принято решение отложить вступле-
ние в силу приказа о новом порядке 
медосмотра для водителей,— сооб-
щил заместитель министра здравоох-
ранения Олег Салагай в Telegram.— 
Соответствующий приказ уже подпи-
сан и направлен на государственную 
регистрацию. Будет проведен допол-
нительный анализ методов, исполь-

зуемых для освидетельствования, в 
целях обеспечения их эффективно-
сти при адекватном ценообразова-
нии в регионах». Требования прохо-
дить новые тестирования вступят в 
силу 1 июля 2020 года, сообщили вче-
ра в медицинском ведомстве. Любо-
пытно, что ведомство обнародовало 
свое решение за полчаса до того, как 
на лентах информационных агентств 
появились заявления Владимира Пу-
тина с критикой нового приказа, а 
опубликованный приказ Минздра-
ва №942н о переносе сроков датиро-
ван и вовсе 20 ноября. К вечеру также 
появились сообщения о том, что Ве-
роника Скворцова уволила директо-
ра Центра наркологии им. Сербско-
го Татьяну Клименко, поскольку она 
«дала положительный отзыв на но-
вую систему медосмотра». «Я сама на-
писала заявление об уходе с завтраш-
него дня»,— заявила госпожа Климен-
ко «Интерфаксу», добавив, что «не хо-
тела бы комментировать» причины 
своего ухода.

Иван Буранов

В этот день в Кремле награждали и фотографировали и в самом деле 
выдающихся людей  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Талгат Таджуддин то ли получал награду, то ли вручал ее  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Минздрав обнародовал свое решение  
за полчаса до того, как на лентах 
информационных агентств появились 
заявления Владимира Путина 
с критикой нового приказа
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Как стало известно „Ъ“, на пред-
стоящем в субботу съезде «Еди-
ной России» будет создан фак-
тически предвыборный штаб 
партии. Никогда прежде партия 
власти не начинала свою предвы-
борную кампанию так заблаговре-
менно. Структура оценит предвы-
борные ресурсы ЕР и сформирует 
списки кандидатов. В партии об-
суждается идея выдвижения ее 
парламентских и непарламент-
ских руководителей в качестве  
одномандатников. КПРФ, ЛДПР  
и «Яблоко», выяснил „Ъ“, также 
готовятся к выборам. По словам 
политологов, столь ранний старт 
предвыборной кампании связан 
с тем, что региональные выборы 
2020 года станут лишь прологом  
к думской кампании 2021 года.

Источники в аппарате «Единой 
России», рассказал „Ъ“, что в пред-
дверии съезда партии секретарь ген-
совета ЕР Андрей Турчак намерен за-
явить о создании на съезде «Единой 
России» в субботу проектного офиса 
в структуре исполкома по подготов-
ке предвыборной кампании 2021 го-
да. По словам собеседников „Ъ“, идея 
в том, чтобы фактически создать 
предвыборный штаб.

Это означает, что единороссы уже 
начали подготовку к выборам. Ранее 
партия власти никогда не вступала 
в предвыборную борьбу так забла-
говременно. «Протоштаб» возглавит 
сам Андрей Турчак. Структура оце-
нит все ресурсы партии, готовность к 
кампании региональных отделений, 
успешность работы аппаратчиков 
центрального исполкома и функцио-
неров в регионах. При этом, что самое 
важное, подбор кандидатов в депута-
ты начнется уже после съезда. Штаб 
займется анализом, кто из действую-
щих депутатов Госдумы имеют хоро-
шие шансы на переизбрание. Едино-
россы также определятся с количест-
вом и лидерами региональных спи-
сков партии. Сейчас половина депута-
тов Госдумы избирается по одноман-
датным округам, остальные — в соста-
ве списка. Источник утверждает, что 
расчеты штаба будут основываться на 
этой схеме как оптимальной, хотя го-
ворить, что перед 2021 годом избира-
тельное законодательство не поменя-
ется, пока рано.

По словам собеседников „Ъ“, так-
же обсуждается идея, что руководи-

тели партии, ее фракции в Госдуме, а 
также руководители комитетов Госду-
мы должны идти на выборы как одно-
мандатники. При этом, однако, наи-
более ценные для партии кандидаты 
могут остаться в списках, говорит дру-
гой источник. Спикер Госдумы Вяче-
слав Володин заявил „Ъ“, что поддер-
живает первую идею: «Считаю абсо-
лютно правильным участие в избира-
тельных кампаниях в одномандатных 
округах всех тех, кто занимает партий-
ные должности, входит в руководство 
Госдумы, фракции». По его словам, вы-
боры в одномандатном округе — это 
конкуренция личностей. А чем их бу-
дет больше, тем сильнее будет и пар-
тия. Вячеслав Володин считает, что 
должности партийных функционе-
ров должны получать люди с «личным 
политическим успехом и опытом», та-
кие, как Александр Хинштейн, кото-
рый, как ожидается, может стать на 
съезде заместителем секретаря ген-
совета партии. «У Хинштейна все это 
есть. Более того, он человек публич-
ный, что крайне важно для партий-
ной работы»,— заявил „Ъ“ спикер Гос-
думы. Также он поставил в пример де-
путатов Госдумы, Александра Грибова 
из Ярославской области и Виктора Иг-
натова из Новосибирской области.

Формально списки ЕР формируют-
ся по итогам праймериз, хотя предвы-
борный съезд и может вносить свои 
коррективы. Главной инстанцией, ко-
торая утверждает контуры кампании 
и списки партии власти, обычно яв-
ляется внутриполитический блок ад-
министрации президента. Источни-
ки „Ъ“ считают, что ранние предполо-
жения о потенциальных кандидатах 
партии могут быть связаны с тем, что 
конкурирующие силы пытаются за-
ранее убедиться, что близкие им пар-
ламентарии попадут в Госдуму.

Другие партии, выяснил „Ъ“, не 
отстают от «Единой России». Секре-
тарь ЦК КПРФ Сергей Обухов заявил 
„Ъ“, что коммунисты готовятся к лю-
бому выборному сценарию, в том 
числе к избранию всех 450 депутатов 
по одномандатным округам. К янва-
рю 2020 года регионы должны пред-
ставить по два кандидата на округ. 
Их оценит кадровая комиссия, а по-
том и ЦК партии.

Заместитель руководителя фрак-
ции ЛДПР в Госдуме Ярослав Нилов 
заверил „Ъ“, что либерал-демокра-
ты также «не выпадали из выборно-

го процесса»: «Сейчас в России ве-
дутся агитпробеги ЛДПР». Он также 
упомянул про деятельность регио-
нальных партшкол.

Пресс-секретарь «Яблока» Игорь 
Яковлев рассказал „Ъ“, что уже в де-
кабре партия проведет съезд, на кото-
ром будут сформированы руководя-
щие органы партии и будет обсуждать-
ся думская кампания. Главной целью 
для «Яблока», отметил он, будет «воз-
вращение партии в ГД в 2021 году».

Первый заместитель руководите-
ля фракции «Справедливой России» 
Михаил Емельянов заявил „Ъ“, что 
формировать штабы и списки кан-
дидатов слишком рано. По его сло-
вам, смысл появится после выборов 
2020 года. Депутат Госдумы Олег Ше-
ин заявил, что сейчас занимается ак-
тивизацией работы партии с низо-
выми социальными движениями и 
продвижением в интернете. По его 
словам, сейчас это важнее, чем фор-
мирование списков.

Политолог Екатерина Курбангале-
ева считает, что решение о создании 
предвыборного штаба ЕР только вы-
глядит преждевременным. Самый 
главный ресурс на выборах, по ее сло-
вам, не административный или фи-
нансовый, а запас времени. «Видимо, 
есть решение электоральные прави-
ла игры не менять, и если сцена и пье-
са остаются прежними, то хотя бы ак-
теров надо поменять. А на партийный 
кастинг требуется много сил и време-
ни»,— заключает она.

Директор по исследованиям Фон-
да ИСЭПИ Александр Пожалов счи-
тает, что цикл выборов по партспи-
скам 2020 года — это пролог к парла-
ментским выборам, а не обособлен-
ная кампания. Эксперт уверен, что 
как внешние условия, так и проблем-
ный фон выборов 2020 и 2021 годов 
в целом совпадут. По словам госпо-
дина Пожалова, очевиден нарастаю-
щий запрос на изменения и новый 
«социальный договор» власти с обще-
ством. «ЕР надо начинать подводить 
итоги реализации прошлой предвы-
борной программы и искать новые 
крупные инициативы, соответству-
ющие выросшему запросу россиян 
на перемены и социальную справед-
ливость, а также тестировать в регио-
нах разные технологические подхо-
ды»,— уверен политолог.

Андрей Винокуров,  
Никита Прокшин

«Единая Россия»  
объявила готовность номер 2021
В субботу партия создаст предвыборный штаб

Как стало известно „Ъ“, неожи-
данный поворот произошел в де-
ле трех бывших высокопоставлен-
ных сотрудников Следственного 
комитета России (СКР), обвиняе-
мых ФСБ в получении особо круп-
ной взятки. Ключевой свидетель 
обвинения бизнесмен Нурдин Ту-
гуз, видевший, по версии следст-
вия, передачу $600 тыс. бизнес-
меном одному из подсудимых, 
заявил, что между ними был лишь 
визуально-голосовой контакт.

По версии ФСБ РФ, расследовав-
шей уголовное дело о взятке в СКР, 
весной 2016 года в комитет был на-
правлен $1 млн за освобождение из-
под стражи криминального автори-
тета Андрея Кочуйкова (Итальянец). 
Посредниками в передаче части из 
этих денег и одновременно их полу-
чателями, по версии следствия, ста-
ли лично знавший многих руководи-
телей СКР бизнесмен из Краснодара 
Дмитрий Смычковский и начальник 
главного управления межведомст-
венного взаимодействия и собствен-
ной безопасности (ГУМВиСБ) комите-
та Михаил Максименко.

Как утверждало обвинение в Мос-
горсуде, где сейчас слушается гром-
кое дело, они встретились около 15 
часов 28 апреля 2016 года у здания 
ГУМВиСБ (1-й Басманный пер., 8). 
Там полковник Максименко и «при-
нял» от господина Смычковского, 
приехавшего на Mercedes S600 со 
своим приятелем Нурдином Тугу-
зом, $600 тыс. Однако заявленный 
свидетелем обвинения господин Ту-
гуз, ранее подтверждавший версию 
ФСБ, неожиданно выступил на сто-
роне защиты.

Бизнесмен рассказал, что они с 
господином Смычковским действи-
тельно приезжали на встречу с Ми-
хаилом Максименко. Однако при 
въезде на парковку ГУМВиСБ Дмит-
рию Смычковскому, сидевшему за 

рулем Mercedes, пришлось уступать 
дорогу выезжающему служебному 
BMW-525 Михаила Максименко. Го-
сти, по словам свидетеля, открыли 
двери, чтобы поздороваться с пол-
ковником, но тот даже не вышел из 
автомобиля. Михаил Максименко, 
как заявил суду Нурдин Тугуз, чуть 
опустил дверное стекло, крикнул 
приятелям, что его срочно вызвали 
к руководству (полковник непосред-
ственно подчинялся председателю 
СКР Александру Бастрыкину).

Таким образом, свидетель поста-
вил под сомнение ключевой вывод 
следствия о том, что именно 28 апре-
ля в 1-м Басманном переулке была пе-
редана основная часть инкримини-
руемой обвиняемым взятки. ФСБ ут-
верждает, что уже через 40 минут по-
сле контакта с господином Смычков-
ским полковник Максименко за вы-
четом своей доли передал $400 тыс. 
главе ГСУ СКР по Москве генерал-
майору Александру Дрыманову, с ко-
торым встретился возле «Президент-
отеля» на Большой Якиманке. Госпо-
дин Дрыманов в 19 часов того же дня 
отдал $200 тыс. своему заместителю 
генерал-майору Денису Никандрову 
в здании ГСУ СКР по Москве на Арба-
те. «Свои» $200 тыс. начальник управ-
ления СКР по Центральному округу 
Москвы Алексей Крамаренко, как по-
лагает следствие, должен был полу-
чить от посредника Смычковского, 
но тот присвоил его долю. Тем не ме-
нее господин Крамаренко попал в чи-
сло обвиняемых и подсудимых. След-
ствие считает, что для полноценного 
обвинения достаточно и намерения 
офицера на незаконное обогащение.

По версии следствия, через три ме-
сяца после предполагаемой передачи 
взятки коррупционную схему вскры-
ла ФСБ. Чекисты предотвратили до-
срочный выход Андрея Кочуйкова 
из СИЗО, а полиция задержала вора 
в законе Захария Калашова, который 

мог организовать выкуп товарища (в 
этом преступлении его не обвинили, 
посадив за рэкет). Узнав об этом, гене-
рал Дрыманов, как полагает следст-
вие, пригласил на встречу Дмитрия 
Смычковского и предложил ему по-
кинуть Россию, чем тот незамедли-
тельно воспользовался.

В Мосгорсуде, по замыслу обви-
нения, господин Тугуз должен был 
подтвердить, что бежать от уголовно-
го преследования посоветовал Алек-
сандр Дрыманов, однако и этого не 
произошло. Господин Тугуз сообщил, 
что это был не побег, а турпоездка. По 
словам свидетеля обвинения, они за-
ранее планировали поехать в Грецию 
вместе со своими семьями, что и сде-
лали. Затем будущий свидетель вер-
нулся в Россию, а заочно обвиняемый 
Смычковский перебрался в Лондон.

Адвокат обвиняемого Крамаренко 
Елена Федулова рассказала „Ъ“, что со 
своей стороны задала свидетелю де-
сятка два вопросов, получив на них 
четкие и однозначные ответы, опро-
вергающие версию следствия. По ее 
словам, у свидетеля Тугуза нет абсо-
лютно никаких оснований помогать 
фигурантам дела. В 2006–2007 годах 
сегодняшний свидетель проходил 
обвиняемым по громкому в то время 
уголовному делу о контрабандном 
ввозе крупных партий китайских то-
варов через аэропорты Краснодара, 
Майкопа и Сочи с последующей про-
дажей их на Черкизовском рынке в 
Москве. Господин Тугуз, прежде чем 
его уголовное преследование было 
прекращено в связи с декриминали-
зацией некоторых статей УК, полто-
ра года отсидел в СИЗО «Лефортово». 
Интересно, что «определили» его ту-
да сегодняшний обвиняемый Кра-
маренко и его адвокат Федулова, в то 
время занимавшие должности следо-
вателей по особо важным делам Ген-
прокуратуры РФ.

Сергей Машкин

Свидетель ФСБ помог защите СКР
В деле о передаче взятки генералу Дрыманову 
засвидетельствовали обратное

Исполняющий обязанности гла-
вы межрегионального управле-
ния Росалкогольрегулирования 
(РАР) по Центральному феде-
ральному округу Сергей Пальцев 
помещен на два месяца под до-
машний арест в рамках масштаб-
ного расследования злоупотре-
блений, связанных с оборотом 
пива, которое начало столичное 
управление Следственного ко-
митета. Следствие также допро-
сило заместителя руководителя 
РАР Ирину Голосную.

Пресненский суд столицы отпра-
вил под домашний арест до 20 ян-
варя и. о. главы межрегионально-
го управления Росалкогольрегули-
рования по ЦФО Сергея Пальцева. 
Ему предъявлено обвинение в зло-
употреблении должностными пол-
номочиями, повлекшем тяжкие по-
следствия (ч. 3 ст. 285 УК РФ). С хо-
датайством об избрании меры пре-
сечения в суд обратилось москов-
ское Главное следственное управ-
ление СКР, которое ведет масштаб-
ное расследование злоупотребле-
ний, связанных с оборотом пива. По 
данным „Ъ“, поводом для возбужде-
ния уголовного дела стали матери-
алы ФСБ. В рамках уголовного дела 
в возглавляемом господином Паль-
цевым управлении были проведе-
ны обыски и выемки.

Практически одновременно с за-
седанием суда, отправившего госпо-
дина Пальцева под домашний арест, 
на допрос в СКР была вызвана заме-
ститель руководителя Федеральной 
службы по регулированию алкоголь-
ного рынка Ирина Голосная. Стоит 
отметить, что она семь лет возглавля-
ла межрегиональное управление по 
ЦФО, после чего 30 декабря 2018 года 
была назначена на нынешний пост. 
Допрос продолжался до позднего ве-
чера, процессуальный статус госпожи 
Голосной прояснить не удалось.

В свою очередь представители от-
расли отмечают, что замглавы РАР яв-
ляется очень влиятельным на алко-
гольном рынке человеком. При этом 
собеседники „Ъ“ напоминают, что ка-
рьеру в РАР она начала при возглав-
лявшем ранее ведомство Игоре Чуя-
не, которому в конце 2018 года заоч-
но было предъявлено обвинение по 
ч. 3 ст. 33 и ч. 2 ст. 201 УК РФ (органи-
зация злоупотребления полномочи-
ями, повлекшего тяжкие последст-
вия). Сейчас он объявлен в междуна-
родный розыск. По словам источни-
ков „Ъ“, госпожа Голосная пользова-
лась доверием у господина Чуяна, с 
чем связывали ее успешное продви-
жение по службе. Поэтому ее назна-
чение на должность заместителя гла-
вы Росалкогольрегулирования уже 
при новом руководителе ведомства 

выглядело довольно неожиданным. 
«Многие были крайне удивлены, ког-
да Игорь Алешин (нынешний руково-
дитель РАР.— „Ъ“) вместо увольнения 
назначил ее своим замом»,— сказал 
один из собеседников „Ъ“.

По данным источников „Ъ“, рас-
следование СКР связано с правонару-
шениями в пивоваренной отрасли. В 
частности, речь может идти об укло-
нении компаний от уплаты акцизов, 
а также о нелегальном производст-
ве и обороте пива вне системы ЕГА-
ИС. Так, по данным источников „Ъ“, 
в ходе обысков на складах одного из 
дистрибуторов был обнаружено пи-
во, произведенное ООО «Завод Трех-
сосенский», проходящее по докумен-
там как квас. Подобная замена наи-
менования продукции легко объяс-
нима — квас, в отличие от пива, явля-
ется продуктом, акциз на который не 
предусмотрен.

Также, по мнению источников, 
расследование может касаться и про-
изводства слабоалкогольных коктей-
лей под видом пивных напитков. С 
2013 года по настоящий момент став-
ка акцизов на пивные напитки была 
заметно ниже, чем на слабоалкоголь-
ные коктейли, и потери бюджета от 
подобного дисбаланса оценивались 
в 16 млрд руб.

Владислав Трифонов,  
Мария Котова

Следствие пошло за пивом
Высокопоставленные чиновники РАР  
фигурируют в деле о злоупотреблениях

Образ «злой» власти оказыва-
ет «невротическое воздействие» 
на общество, вызывает «общий 
рост тревожности и неуверенно-
сти», «усиливает внутреннее на-
пряжение», девальвирует ценно-
сти «стабильности». Такой вывод 
содержится в докладе «Концеп-
ция доброй власти» фонда «Пе-
тербургская политика», иссле-
довавшего образ российской 
власти. Эксперты рекомендуют 
власти не только дозировать  
негативную повестку в медиа,  
но и отказаться от принятия «но-
вых ограничительных инициатив».

Авторы доклада «Концепция до-
брой власти», проанализировав со-
бытия двухлетней давности, пришли 
к выводу, что 2018 год был временем 
роста негативизма, а в 2019 году про-
изошла «консервация общественных 
стереотипов, в том числе в вопросах 
отношения к власти». Эксперты указы-
вают, что социальная ниша «доброй — 
в смысле „щедрой“» власти была осла-
блена в ходе пенсионной реформы, 
ниша власти как «защитника» размы-
вается, а ниша «гаранта равных пра-
вил игры» вступает в противоречие 
с текущими практиками. На первый 
план, по их мнению, выходит образ 
«сильной, доминирующей, всемогу-
щей, агрессивной, закрытой власти». 
Этот образ, по их мнению, вступает в 
прямое противоречие с запросами об-
щества, стремящегося «стать добрее».

Со ссылкой на результаты иссле-
дования фонда «Общественное мне-
ние» эксперты указывают, что гражда-
не все реже сталкиваются с публичны-
ми проявлениями злобы и агрессии и 
сами стараются вести себя скромнее. 
Так, 51% опрошенных заявили, что 
никогда не ведут себя «резко или раз-
драженно по отношению к кому-ли-
бо в публичных местах». 88% респон-
дентов либо не сталкивались со зло-
бой и агрессией по отношению к себе 
никогда, либо сталкивались, но край-
не редко. Из этого исследователи дела-
ют вывод, что спрос на агрессию в об-
ществе сокращается. В доказательство 
они приводят рейтинги вечерних про-
грамм российских телеканалов ком-
пании «Медиаскоп» за ноябрь этого го-
да. Так, рейтинг «Время покажет» или 
«Воскресного вечера с Владимиром Со-
ловьевым» оказался примерно в два 
раза ниже показателей сериала «Ско-
рая помощь-2» и программы «Голос».

Образ «злой» власти, по мнению ис-
следователей, оказывает «невротиче-
ское воздействие на социальные груп-
пы, уязвимые для репрессивной по-
вестки», вызывает «общий рост тре-
вожности и неуверенности», девальви-
рует ценности «стабильности», «усили-
вает внутреннее напряжение» в обще-
стве. «При радикализации настроений 
возможны попытки противопоставить 
„доброе“ общество „злой“ власти»,— 
предупреждают исследователи. Для из-
менения ситуации они рекомендуют 

«дозировать повестку, связанную с на-
казаниями и запретами, не только на 
уровне медиа, но и на уровне реально-
го принятия новых ограничительных 
инициатив», руководствуясь при этом 
«моральными принципами».

«Власть чувствует избыток нега-
тивной повестки, но пока недостаточ-
но ее смягчает, доброта манифестиру-
ется, однако не считывается гражда-
нами,— заявил „Ъ“ президент фонда 
„Петербургская политика“ Михаил 
Виноградов.— Власть должна перей-
ти от решения вопросов добра и зла к 
помощи людям».

Политолог Константин Калачев со-
гласен, что в условиях падения рей-
тингов власть будет все чаще демон-
стрировать доброту и заботу: «Чем ни-
же рейтинги, тем больше будет стано-
виться этой заботы и доброты». «Влас-
ти могут принимать точечные реше-
ния, снижающие напряженность в 
обществе, и должны очень активно 
их пропагандировать,— отмечает по-
литолог Ростислав Туровский.— Есть 
запрос не столько на хорошие ново-
сти, столько на хорошие решения, на 
заботу о людях. После запуска пенси-
онной реформы этот запрос усилил-
ся». «Позитивные ожидания всегда 
хороши, однако практика говорит об 
обратном,— утверждает политолог 
Александр Кынев.— Мы наблюдаем 
повсеместное ужесточение, все сиг-
налы говорят о новых репрессиях».

Иван Тяжлов

Властям рекомендовали  
выглядеть подобрее
Политологи считают, что спрос на наказание и запреты  
в обществе снижается
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Япония и Южная Корея прекра-
щают сотрудничество в обла-
сти безопасности в соответствии 
с соглашением об обмене раз-
ведданными (GSOMIA), срок дей-
ствия которого истекает в пят-
ницу. Попытки США разрешить 
конфликт двух союзников прова-
лились: в Сеуле уже предупреди-
ли, что не продлят GSOMIA, если 
Токио не снимет торговые огра-
ничения, ударившие по южноко-
рейской электронной промыш-
ленности. Высокопоставленные 
собеседники „Ъ“ в Сеуле рас-
считывают, что в условиях торго-
вой войны с Японией альтерна-
тивным источником материалов 
и технологий для Южной Кореи 
станет Россия.

Две ведущие экономики Азии и 
ключевые союзники США в Индо-Ти-
хоокеанском регионе — Южная Ко-
рея и Япония — вступают в новый 
этап противостояния: сегодня исте-
кает срок действия двустороннего 
«Соглашения об общей безопасности 
военной информации» (GSOMIA) — 
главного инструмента оборонного со-
трудничества Сеула и Токио и их трех-
стороннего взаимодействия с США 

До конца пятницы у сторон теоре-
тически еще есть возможность про-
длить GSOMIA, однако шансов на это 
не осталось. Это стало окончатель-
но ясно после того, как на этой неде-
ле президент Республики Корея (РК) 
Мун Чжэ Ин возложил на японскую 
сторону ответственность за самый 
глубокий кризис в двусторонних от-
ношениях и дал понять, что Сеул не 
продлит соглашение об обмене раз-
ведданными, если Токио не снимет 
введенные против Южной Кореи 
торговые ограничения. 

«Если Япония не хочет, чтобы со-
глашение GSOMIA прекратило су-
ществование, она должна сотруд-
ничать с Южной Кореей и найти ре-
шение проблем экспортного контр-
оля»,— предупредил Мун Чжэ Ин 
(японская сторона такой подход от-
вергает и категорически отказыва-
ется идти на уступки).

В свою очередь, пресс-секретарь 
южнокорейского президента Ко 
Мин Чжун добавила, что решение 
выйти из GSOMIA было для руковод-
ства страны очень непростым, одна-
ко этому также «способствовали за-

явления японской стороны о недо-
верии к Южной Корее в сфере без-
опасности».

Посетивший Сеул на днях ми-
нистр обороны США Марк Эспер не 
скрывал своего разочарования. «До-
говор GSOMIA очень важен для сво-
евременного и эффективного приня-
тия решений в случае чрезвычайной 
ситуации. Его прекращение выгодно 
только Северной Корее и Китаю»,— 
сообщил глава Пентагона после то-
го, как он так и не смог убедить юж-
нокорейскую сторону изменить свое 
решение. А посол США в Южной Ко-
рее Гарри Харрис высказался еще бо-
лее жестко. «Своими действиями Се-
ул перенес историческую проблему 
в плоскость безопасности. Это реше-
ние влияет и на нас, на нашу способ-
ность защитить Южную Корею, ста-
вит наши войска под угрозу»,— пре-
дупредил господин Харрис.

В Токио также обвиняют Сеул в не-
обдуманных действиях, подрываю-
щих критически важное взаимодей-
ствие с США для нейтрализации се-
верокорейской угрозы. «Сотрудниче-
ство между Японией, Южной Кореей 
и США крайне важно, особенно с уче-
том того, что Северная Корея неодно-
кратно запускала баллистические ра-
кеты, а обстановка в области безопас-
ности в Восточной Азии очень суро-
вая. Мы хотим, чтобы Южная Корея 
действовала разумно»,— заявил ми-
нистр обороны Японии Таро Коно.

Отправной точкой кризиса ста-
ло решение Верховного суда Юж-
ной Кореи о том, что ряд ведущих 
японских компаний, использовав-
ших принудительный труд корей-
ских граждан в годы Второй миро-
вой войны, должны выплатить по-
страдавшим компенсации. В юж-
нокорейский черный список япон-
ских компаний, чьи активы подле-
жат аресту, попали Nippon Steel & 
Sumitomo Metal Corp. и Mitsubishi 
Heavy Industries. 

Правительство Японии с решени-
ем южнокорейской стороны не со-
гласилось, заявив, что все претензии 
по событиям более чем 70-летней 
давности были урегулированы еще 
в 1965 году после восстановления ди-
потношений между двумя странами. 

В начале июля Токио нанес Сеу-
лу ответный удар, ужесточив контр-
оль за экспортом трех видов матери-

алов, имеющих критически важное 
значение для электронной промыш-
ленности Южной Кореи. Речь идет 
о полиимидах, используемых при 
разработке гибких дисплеев, а так-
же травильном газе особой чистоты 
и резисторах, необходимых для про-
изводства полупроводников.

Между тем собеседники „Ъ“ в Сеу-
ле считают, что альтернативным по-
ставщиком этих компонентов в усло-
виях эскалации торговой войны меж-
ду Японией и Южной Кореей может 
стать Россия. Кроме того, учитывая, 
что Южная Корея не присоедини-
лась к антироссийским санкциям, в 
Сеуле предлагают соединить россий-
ские фундаментальные технологии и 
южнокорейские наработки в области 
коммерциализации этих технологий 
для их продвижения на южнокорей-
ский и российский рынки, а также на 
рынки «третьих стран».

«После того как Япония ввела экс-
портные барьеры, поставив в труд-
ное положение флагманы южноко-
рейской электроники — компании 
Samsung Electronics и LG, южноко-
рейская сторона стала рассматри-
вать Россию в качестве потенциаль-
ного альтернативного поставщика 
недостающих материалов для про-
изводства полупроводников. В це-
лом сотрудничество с Россией отве-
чает задаче диверсификации поста-
вок материалов, к которой стремят-
ся южнокорейские компании»,— по-
яснил „Ъ“ заместитель главы секре-
тариата Комитета по Северному эко-
номическому сотрудничеству при 
президенте РК Чо Чан Сан. 

Впрочем, российские рыночные 
эксперты разошлись во мнениях от-
носительно возможности поставок 
тонкой химии для электроники в 
Корею. Они отмечают, что перечи-
сленные продукты узкоспециали-
зированные, поэтому делаются не-
большими объемами и, как прави-
ло, под конкретного заказчика. В це-
лом, говорят они, у России есть воз-
можность обеспечивать спрос со 
стороны Сеула, но потребуется вре-
мя на доработку технологий и согла-
сование качества продукции. Один 
из собеседников „Ъ“ отметил, что в 
России и в больших объемах произ-
водятся не газы, а травильные рас-
творы, для использования которых 
требуется другая аппаратура, и не-

известно, готовы ли будут потреби-
тели модернизировать уже работаю-
щее оборудование. 

Другой источник „Ъ“ считает, что 
заявление Кореи скорее можно вос-
принимать как рычаг давления на 
Японию в переговорах, так как вряд 
ли российская продукция подойдет 
корейским компаниям по качест-
ву. Хотя сами производители, такие, 
как Пермская химическая компания 
(крупный производитель гексафтор-
бутадиена, который применяется 
для плазмохимического травления 
тонких пленок), заявляют, что их то-
вары широко востребованы за рубе-
жом и у них есть преимущества пе-
ред конкурентами.

При этом полиимиды, отмечают 
собеседники „Ъ“, более сложная зада-
ча. Такие продукты, говорит один из 
них, производились в СССР и сейчас 
сразу в нескольких научных центрах 
ведется доработка советских и разра-
ботка новых вариантов производст-
ва этих веществ, так что технологи-
ческий и исследовательский задел 
в России для их выпуска и поставок 
точно есть. Эксперты затруднились 
прогнозировать возможность экспор-
та полиимидов, но, говорят они, изы-
скания в этой сфере в любом случае 
полезны для России, которая тоже ну-
ждается в продукции тонкой химии.

Со своей стороны, директор тех-
нологической практики в риск-кон-

салтинге КПМГ в России и СНГ Сер-
гей Вихарев считает, что России бу-
дет непросто конкурировать на юж-
нокорейском рынке с Китаем, про-
изводящим электронику в больших 
количествах и имеющим все необ-
ходимое сырье, в том числе редкозе-
мельные металлы. Остро стоит и во-
прос кадров. «Не хватает дешевой и 
квалифицированной рабочей силы 
и нескольких дополнительных рабо-
чих часов в день для того, чтобы мы 
могли конкурировать с Китаем»,— 
говорит эксперт.

Сергей Строкань,  
Сеул—Москва;  
Ольга Мордюшенко,  
Юлия Тишина

Между Москвой и Сеулом возникла химия
В конфликте Японии и Южной Кореи выиграет Россия 

В американском штате Джорджия со-
стоялся пятый раунд теледебатов между 
политиками, желающими выдвигаться 
в президенты США от Демократической 
партии. На сцену поднялись десять са-
мых популярных претендентов. Дискус-
сия вертелась в основном вокруг идуще-
го в Вашингтоне процесса импичмента. 
Красной нитью проходила идея о необ-
ходимости объединять американцев, 
а не разделять их, что, по мнению де-
мократов, делает президент Дональд 
Трамп. Явного победителя дебатов вы-
явлено не было.

Пятый раунд дебатов застал демократов в 
достаточно необычной ситуации: в общена-
циональных опросах кандидат традицион-
ного партийного истеблишмента Джо Бай-
ден укрепил свое общенациональное лидер-
ство — за него готовы голосовать 30,7% из-
бирателей, в то время как за его ближайшую 
преследовательницу, сенатора от штата Мас-
сачусетс Элизабет Уоррен — лишь 18%. 

Но в штате Айова, где 3 февраля пройдет 
первое внутрипартийное голосование, от-
крытый гей, мэр города Саут-Бенд (штат Ин-
диана) Пит Буттиджич вышел на первое ме-
сто, оттеснив господина Байдена на второе. 
А в штате Нью-Гемпшир, где проходит вто-
рое внутрипартийное голосование, Элиза-
бет Уоррен, Джо Байден и Пит Буттиджич де-
монстрируют практически одинаковый ре-
зультат. Голосование в первых штатах счита-
ется важным — оно может как придать им-

пульс кандидату, так и похоронить его шан-
сы на победу. Поэтому на дебатах в Атланте 
не было непререкаемого фаворита, которо-
го всем оппонентам надлежало атаковать. 
Это и предопределило ход дебатов.

«Пусть мы движемся вперед и смело смо-
трим в будущее, нам все же следует опирать-
ся на реальность. Обычный американец не 
считает, что нам надо до основания разру-
шить систему и переделать ее»,— с этими 
словами бывший американский прези-
дент Барак Обама, кумир современной Де-
мократической партии, сумевший собрать 
победоносную коалицию, о которой до сих 
пор грезят его однопартийцы, обратился к 
соратникам еще 16 ноября. Он предостерег 

их от потакания «некоторым левым активи-
стам из Twitter» — и, похоже, в этот раз его 
рекомендациям вняли, хотя первые деба-
ты запомнились наблюдателям негласным 
конкурсом «кто сделает наиболее радикаль-
ное заявление».

В целом идеологический водораздел меж-
ду «умеренными» кандидатами Джо Байде-
ном, Питом Буттиджичем и «прогрессивны-
ми» Элизабет Уоррен и Берни Сандерсом со-
хранился, однако общий тон высказываний 
был гораздо более примирительным, чем 
раньше. Даже самопровозглашенный рево-
люционер и социалист Сандерс заявил: «Да, 
мы не должны разрушать систему до основа-
ния, но мы должны делать то, чего хочет аме-
риканский народ». Джо Байден похвастался, 
как «всю жизнь объединял людей», а Пит Бут-
тиджич вообще решил выступить всеобщим 
примирителем: «Приглашаю прогрессиви-
стов, согласных со всем, что мы обсуждали 
всю ночь, умеренных избирателей, кто готов 
стать частью коалиции, и множество буду-
щих экс-республиканцев — я знаю, вы смо-
трите,— недовольных тем, что происходит с 
их партией и страной».

Традиционно радикальная Уоррен тоже 
снизила градус высказываний и приостано-
вила словесную «войну против богатых», в 
которой ее обвиняли ранее, заявив, что не 
против того, чтобы дать людям богатеть, и 
призвала объединиться с целью построить 
Америку, «которая работает ради всех, а не 
ради самых успешных».

Были и традиционные шутки: например, 
предприниматель Эндрю Янг пообещал во 
время своего первого в должности прези-
дента звонка Владимиру Путину сказать ему: 
«Прости, что победил твоего дружка». Были 
и любимые медиа оговорки господина Бай-
дена — говоря о поддержке своей кандида-
туры чернокожими американцами, он ска-
зал, что его поддерживает единственная чер-
нокожая женщина-сенатор. Стоявшая рядом 
Камала Харрис — единственная чернокожая 
женщина-сенатор — высказала удивление, 
вынудив господина Байдена уточнять: речь 
шла о первой в истории чернокожей женщи-
не-сенаторе.

Из-за обилия откровенно второразрядных 
кандидатов многие важные для американ-
цев вопросы — например, изменение клима-
та — обсуждались лишь двумя участниками 
дискуссии, и общую палитру мнений пред-
ставить было сложно. Да и вся атмосфера ско-
рее напоминала телешоу: например, крити-
куя внешнюю политику Дональда Трампа — 
который, по словам сенатора от штата Кали-
форния Камалы Харрис, был «одурачен» Вла-
димиром Путиным,— кандидаты не предло-
жили конкретных решений ни по одному из 
актуальных мировых кризисов.

По окончании дебатов, как обычно, подве-
ли статистику. Больше всех говорила Элизабет 
Уоррен, на втором месте — Пит Буттиджич, на 
третьем — Джо Байден. Слова «Россия» и «Пу-
тин» прозвучали за все время по семь раз.

Алексей Наумов

С умеренностью в будущее
Дебаты кандидатов от Демократической партии США добавили неопределенности предвыборной гонке

Идеологический водораздел  
между «умеренным» Джо Байденом 
(слева) и «социалистом» Берни 
Сандерсом сохранился, однако 
тон высказываний был более  
примирительным, чем раньше
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире ВГТРК и радио «Коммерсантъ FM», в социальных сетях, 
а также в 172 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 13,866 млрд руб. В 2019 году (на 21 ноября) собрано 
1 242 300 862 руб., помощь получили 1693 ребенка. Русфонд — 
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В 2019 году Русфонд выиграл президентский грант на про- 
ект «Совпадение. Экспедиция доноров костного мозга», а его 
Национальный РДКМ — президентский грант на проект «Акаде-
мия донорства костного мозга» и грант мэра Москвы на проект 
«Спаси жизнь — стань донором костного мозга». Президент 
Русфонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Олег Чернецов, 7 лет, детский церебральный 
паралич, задержка развития, 
требуется лечение. 156 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 43 тыс. руб.

Олег — внук моего гражданского мужа, родная 
мама от ребенка отказалась. Мальчик родился в тя-
желом состоянии, в семь месяцев у него начались су-
дороги. В больнице подобрали лекарство, приступы 
прекратились, но Олег совсем не развивался, только 
лежал. Врачи поставили диагноз ДЦП. С помощью 
Русфонда мы начали лечение в Институте медтехно-
логий (ИМТ, Москва). У Олега снизился тонус мышц, 
мальчик стал активнее, научился сидеть с под-
держкой. Лечение надо продолжать, а денег нет. 
 Надежда Плетнева, Волгоградская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Нуж-
но обследовать Олега и провести реабилитацию, 
направленную на развитие двигательных навыков 
и речи мальчика».

Андрей Куракин, 11 лет, послеоперационная 
рубцовая деформация губы и носа, 
недоразвитие челюстей, требуется 
ортодонтическое лечение. 148 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 340 тыс. руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 150 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Саратов» соберут 42 тыс. руб.

Сын родился с расщелиной губы и нёба, в первые 
годы жизни перенес несколько операций. Ему про-
вели пластику губы и нёба, нос тоже оперировали. 
На верхней губе образовались грубые рубцы, гово-
рить нормально Андрей не мог. Зубы росли скучен-
но, челюсти формировались неправильно. В 2014 го-
ду благодаря Русфонду мы обратились в столичную 
клинику, начали ортодонтическое лечение. Очень 
довольны его результатами: у сына вытягивается 
верхняя челюсть, он стал немного четче говорить. 
Но впереди еще много работы, лечение надо продол-
жать. Помогите его оплатить! У нас двое детей, рабо-
тает только муж. Елена Куракина, Саратовская область 
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Необходима 
дальнейшая стимуляция роста верхней челюсти 
и нормализация положения языка».

Поля Григорьева, 10 месяцев, врожденная 
правосторонняя косолапость, требуется 
лечение по методу Понсети. 91 560 руб.
Внимание! Цена лечения 120 560 руб.  
Телезрители ГТРК «Марий Эл» соберут 29 тыс. руб.

Дочка родилась с подвернутой правой стопой. 
В местной больнице Поле проводили гипсова-
ния, сделали операцию на сухожилии, но стопа так 
и не выпрямилась. Повторное лечение тоже не по-
могло. Я поехала с дочкой в Казань, там мы узнали, 
что стопа недолечена. Полю нужно лечить по методу 
Понсети, это этапные гипсования и операция. Дочка 
уже пытается вставать, но на правую ногу наступить 
не может. Пожалуйста, помогите нам оплатить лече-
ние! Анжелика Рамкова, Республика Марий Эл 
Ортопед медицинского центра «Майя Клиник» 
Владислав Лобашов (Казань): «Мы проведем этап-
ные гипсования, закрытую ахиллотомию и переме-
щение сухожилия. Ношение ортопедической обуви 
предотвратит рецидив косолапости».

Миша Потапов, 6 лет, Spina bifida — врожденный 
порок развития спинного мозга, требуется 
комплексное обследование. 204 200 руб.
Внимание! Цена обследования 493 200 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 250 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Калуга» соберут 39 тыс. руб. 

Маму Миши лишили родительских прав, он жил 
в доме ребенка, где я была волонтером. Летом 2015 
года я взяла его под опеку, забрала домой. Постоян-
но занимаюсь здоровьем сына, ведь его диагноз вле-
чет за собой множество проблем. В 2017 году с по-
мощью Русфонда команда врачей разработала для 
Миши программу лечения, и результаты отличные. 
Сыну помогли избавиться от пиелонефрита, Миша 
начал ходить в ортезах с одной тростью, его мыш-
цы окреп ли. Занятия с нейропсихологом, логопе-
дом и дефектологом тоже принесли свои плоды: 
сын стал веселым и контактным, ему все интересно. 
Но из-за недержания мочи я каждые три часа прово-
жу ему катетеризацию. Сейчас нам снова нужно об-
следование, но мне с оплатой не справиться, в семье 
трое детей. Анастасия Кузнецова, Калужская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Эмилия Гаврилова: «Мише необходимо повторное 
комплексное обследование, а ортопед-травматолог 
и ортезист помогут подобрать правильные техниче-
ские средства для улучшения ходьбы».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Игорю Мирончикову девять лет, 
а здоровье его пошло наперекосяк 
еще до рождения. Мальчик родился 
с тяжелым пороком сердца и ано
малиями развития позвоночника. 
Перенес четыре операции на по
звоночнике и четыре — на сердце, 
в десять месяцев ему  установили 
кардиостимулятор. И всякий раз 
искривленный позвоночник не да
вал как следует поправиться серд
цу, а проблемы с сердцем не да
вали оперировать спину. Теперь 
момент настал: Игорю можно уста
новить на позвоночник раздвижную 
конструкцию VEPTR. Это устранит 
горб, позволит ходить без одыш
ки, и мальчик сможет сам наконец 
 завязать шнурки.

Про свой горб, про то, что левое пле-
чо ниже правого, про то, что ноги раз-
ной длины и что до ступней руками 
не дотянуться, Игорь не говорит ни-
когда. Подходит к зеркалу, молча смо-
трит на себя и отходит так, будто прове-
рял, правильно ли застегнуты пугови-
цы на рубашке.

Вообще-то он звонкий. Звонко поет 
песни. Особенно про паровозы. Ну лю-
бит человек паровозы, что тут непонят-
ного? На каждую операцию брал с со-
бой в больницу по две штуки. 

Мама подумала, что Игорь любит 
петь, и отдала его в музыкальную шко-
лу на вокал. Мальчик позанимался не-
много, а потом признался, что в музы-
кальной школе ему не очень нравится. 
То есть нравится, когда надо петь про 
паровозы, но не нравится, когда надо 
петь о чем-то другом. А про паровозы 
поют очень редко. Так он сказал.

Но ничего не сказал про то, что хор 
в музыкальной школе — это строй. 
И все остальные дети в хоровом строю 
стоят ровно, а он… лучше не думать, 
как он там стоит.

Когда Игорь с мамой утром идет 
в школу, или днем в музыкальную шко-
лу, или вечером в бассейн, мальчик вре-
менами останавливается, присажива-
ется на корточки и сидит посреди ули-
цы некоторое время. 

Мама спрашивает:
— Ты чего?
— Нога болит,— отвечает Игорь.

— Устал?
— Немножко. Отдохну.
Он не говорит, что задыхается. А за-

дыхается оттого, что искривленный 
позвоночник сдавливает легкие. От-
того, что невозможно толком дышать, 
если согнут в три погибели и ковыля-
ешь на ногах разной длины. Вот что 
происходит. Но Игорь никогда об этом 
не  говорит.

Однажды он пришел из школы 
и спросил у мамы, почему дети на-
зывают друг друга всякими обидны-
ми словами. Мама спросила: значит 
ли это, что его кто-то обижал? Как 
обижал? Кто? Но Игорь ушел от от-
вета. Сказал, что в школе у него все 
друзья, никто не обижает, никто 
не обзывается.

Так он сказал, потому что иначе при-
шлось бы назвать слово, которым его 
назвали, а это слово Игорь не хочет про-
износить: «горбун».

Когда в школе делают манту, когда 
надо идти в поликлинику делать при-
вивки, Игорь плачет. Рыдает изо всех 
сил, будто его собираются не уколоть 
тоненькой иголкой, а порезать на кус-
ки. Кричит иногда до истерики. Мож-
но было бы подумать, что после вось-
ми операций мальчик до смерти боит-
ся врачей. Но нет, дело не в этом.

В серьезных клиниках, перед се-
рьезными операциями и после них, 

Игорь не плачет никогда. Как будто 
этих операций не было, нет и не бу-
дет. Как будто не вставляли ему в спи-
ну железные прутья трижды. Как буд-
то не сломался однажды один из этих 
прутов — потому что неловкий Игорь 
не успел увернуться во дворе от вело-
сипедиста и велосипедист сбил его на-
земь. Как будто теперь не предстоит 
вставлять раздвижную конструкцию 
в спину заново.

Как будто нет ничего этого. Как буд-
то нет горба, нет перекошенных плеч 
и ног разной длины. Не было, нет 
и не будет.

И вот ведь какое дело. Если теперь 
в Новосибирске Игорю вставят в спину 
металлоконструкцию, мальчик окажет-
ся прав в этом своем упорном игнори-
ровании горба. 

Горба не будет. Игорь подойдет к зер-
калу и будет стоять перед зеркалом пря-
мо. И плечи будут на одной высоте. 
И ноги будут одной длины. И можно бу-
дет нагнуться и коснуться пальцами бо-
тинок. И никакой одышки.

Так что не о чем было и говорить.
Валерий Панюшкин,  
Кемеровская область

Фигура умолчания
Девятилетнему мальчику  
нужно выпрямить позвоночник

Из свежей почты
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Почта за неделю 15.11.19–21.11.19

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 67 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 35
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 3
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 2

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  И Г О Р Я  М И Р О Н Ч И К О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  8 5 6  6 8 7  Р У Б .

Заведующий центром детской ортопедии и вертебрологии АНО «Клиника НИИТО» 
Василий Суздалов (Новосибирск): «У Игоря врожденная деформация позвоночника. Первые 
две операции по коррекции сколиоза, выполненные в другой клинике, прошли с осложнениями, 
установленную металлоконструкцию пришлось убрать. Сколиоз прогрессирует, Игорю нужно зафик-
сировать позвоночник с помощью раздвижной конструкции VEPTR. Провести операцию необходимо 
как можно скорее — только так удастся укрепить позвоночник до окончания формирования скелета, 
когда можно будет установить постоянную конструкцию».

Стоимость операции 1 940 687 руб. Фонд «СУЭК — РЕГИОНАМ» внес 150 тыс. руб.  
Компании, пожелавшие остаться неназванными, внесли 900 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Кузбасс» 
соберут 34 тыс. руб. Не хватает 856 687 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Игоря Мирончикова, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд или на банковский счет мамы Игоря — Юлии Викторовны Зыряновой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Игорь очень любит паровозы. 
На каждую операцию  
брал с собой в больницу 
по две штуки   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

15 ноября в „Ъ“, на rusfond.ru 
и в эфире ГТРК «Волгоград
ТРВ» мы рассказали историю 
пятилетнего Дениса из Волго
градской области. У маль
чика злокачественная опу
холь мозга. Денис перенес 
опе рацию и химиотерапию, 
но полностью удалить опухоль 
не удалось. Помочь ребенку 
может только протонная те

рапия, государство ее не оплачивает. Рады со
общить: вся необходимая сумма (1 972 800 руб.) 
собрана. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 15 ноября 25 437 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей «Первого канала», «России 1», ГТРК 
«Волгоград-ТРВ», «Кузбасс», «Тыва», «Южный Урал», 
«Иртыш», а также 167 региональных СМИ — парт-
неров Русфонда исчерпывающе помогли 22 детям 
на 28 434 759 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Денису Руденко 
оплачена  
протонная терапия
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Алексей 
Каменский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА

Иностранный пациент 
Почему в России сложно развивать медицинский туризм

19 ноября в МИА «Россия сегодня» 
прошла прессконференция пред
ставителей Минздрава России, по
священная реализации федераль
ного проекта «Развитие экспорта 
медицинских услуг». МЗ РФ  хочет 
развивать въездной  медицинский 
туризм. Показатели на сегодняш
ний день неплохие,  утверждают 
в ведомстве. Однако аналитики 
 отмечают, что у Минздрава нет точ
ной статистики, а без нее невозмож
но долгосрочное планирование.  

По словам заместителя министра 
здравоохранения Олега Салагая, за пер-
вое полугодие 2019 года медпомощь 
в России получили около 530 тыс. ино-
странцев. К 2024 году это число плани-
руется увеличить до 1 млн 200 тыс. че-
ловек. 60% медицинских туристов при-
езжают из стран Центральной Азии, 
37% — из Европы, в основном Восточ-
ной — Белоруссии и Сербии. 

Руководитель  координирующего 
центра по реализации федерального 
проекта «Развитие экспорта медицин-
ских услуг» Центрального НИИ орга-
низации и информатизации здраво-
охранения Минздрава РФ Сабина Грин 
признала, что медицинский туризм 
в России сейчас носит стихийный 
характер:

— Каждый иностранец сам реша-
ет, зачем и к кому он поедет  лечиться. 
 Часто приезжают по туристической 
 визе — в статистику МИДа такие случаи 
не попадают. О том, что для лечения 
есть другие типы визы, иностранцы ча-
сто просто не знают. Мы же в Минздра-
ве считаем, что медицинский турист — 
это и тот, кто здесь временно живет, ра-
ботает и платит за медицинские услуги.

Аналитик делового журнала о здра-
воохранении Vademecum Александр 
Одинцов сомневается в достоверности 
статистики МЗ, а без нее сложно стро-
ить какие-либо планы:

— Сам Минздрав признает, что 
не умеет считать иностранцев, при-
ехавших лечиться в Россию. Мы за-
просили конкретные цифры, нам от-
ветили: обращайтесь в Росстат. А Рос-
стат послал нас в Пограничную службу, 
а оттуда — в ФСБ. И ответа нет. Россий-
ские клиники ведут статистику по ино-
странцам очень странно. Один и тот 
же человек может обратиться в мед-
учреждение несколько раз, но каждое 
обращение будет считаться новым слу-
чаем, а не ведением одного пациента. 

По данным ФСБ, в Россию в этом го-
ду приехало 2,6 млн мигрантов, каж-
дый трудовой мигрант обязан полу-
чить полис ОМС, для большинства спе-

циальностей нужен медосмотр. Все 
это, говорит Сабина Грин, тоже счита-
ется экспортом медуслуг. Почему же то-
гда официально сообщается только 
о 530 тыс. человек?

Бывают и вовсе абсурдные ситуации.
— Например, на лечение в Россию 

приезжает ребенок из страны СНГ,— 
говорит Одинцов.— Средства на лече-
ние этого ребенка собирают россий-
ские благотворительные фонды. Счи-
тается, что он иностранный пациент, 
но лечится на российские деньги, то-
гда как цель программы — привлече-
ние средств из-за рубежа. 

Бывает и наоборот: в Россию приез-
жают лечиться российские граждане, 
которые уже давно живут и работают 
за рубежом. Они платят деньгами, зара-
ботанными за границей, но в статисти-
ку не включаются, потому что имеют 
российский паспорт.

До тех пор, пока мы не поймем, кто 
такой этот «иностранный пациент», за-
чем и для чего он приезжает в Россию, 
программа с места не сдвинется и си-
стема не заработает, уверен эксперт.

Оксана Пашина,  
корреспондент Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/medicine

Тайная боль
Куда пропадают пациенты, 
которым нужна пересадка

В прошлом году в России было сделано 
1696 трансплантаций костного мозга (ТКМ). 
Это в четыресемь раз меньше, чем требуется,—  
оценки даются разные, но никто не сомневает
ся, что трансплантаций слишком  мало. ТКМ — 
операция для спасения жизни, с ней нельзя 
медлить. Нехватка должна быть очевидна, вы
ражаться в тысячах смертей в год.  Почему же 
ее не замечают? 

Русфонд много занимается помощью детям, бо-
леющим раком крови, им нередко требуется ТКМ. 
Истории таких детей имеют одну общую черту: 
их болезнь вначале могут принимать за что угод-
но — анемию, синдром хронической усталости, вос-
паление легких, только не за лейкоз. До постановки 
правильного диагноза, особенно вдали от больших 
городов, могут пройти месяцы. Дети, если им нуж-
на трансплантация, обычно все-таки добираются 
до медицинского центра, где ее могут сделать. Орга-
низационные проблемы на этом не кончаются: как 
известно, государство оплачивает только саму пере-
садку, но не берет на себя расходы на поиск донора 
и покупку некоторых лекарств. Но детей все-таки 
оперируют. Со взрослыми иначе.

По данным Московского научно-исследователь-
ского онкологического института имени П.А. Гер-
цена, в России в 2017 году было зарегистрирова-
но около 29 тыс. новых случаев заболеваний лим-
фатической и кроветворной ткани, то есть около 
20 на 100 тыс. жителей. Европейская статистика — 
34 заболевших на 100 тыс. Дело не в крепком здоро-
вье россиян. Как сказано в одном из исследований 
острых лейкозов, проведенном в НМИЦ гематоло-
гии (Москва), «регистрируемая в России заболева-
емость отличается от расчетных показателей, ис-
ходя из численности населения и заболеваемости 
в европейских странах, приблизительно в два ра-
за. При этом число умерших от лейкозов в два ра-
за больше. Несоответствие заболеваемости и смерт-
ности можно объяснить неполной прижизненной 
диагностикой и низкой выживаемостью больных, 
не попадающих в специализированные профиль-
ные отделения и учреждения».

Многие пациенты просто не идут к врачу. Но и ви-
зит в клинику не гарантирует, что дальше все пойдет 
как надо. «В некоторых случаях на местах назнача-
ется неправильное лечение, и потом можно сделать 
хоть три трансплантации, это уже не поможет»,— 
говорит сотрудник НМИЦ гематологии. «От врачей 
в регионах многое зависит,— считает директор пе-
тербургского Института детской онкологии, гема-
тологии и трансплантологии имени Горбачевой Бо-
рис Афанасьев.— Например, миеломная болезнь, 
некоторые лимфомы: ТКМ тут золотой стандарт. 
Но многие врачи этим не пользуются. У нас только 
10–15% миеломных больных подвергаются транс-
плантации». Играет свою роль и бюрократия. Кро-
ме того, не для всех болезней, лечение которых тре-
бует ТКМ, предусмотрены государ ственные кво-
ты. Например, пока не квотируется миелофиброз, 
говорит Афанасьев: «И вот так набираются факто-
ры — особенности мышления пациентов и врачей, 
 ситуация в регионах, размеры страны».

«Пациент должен быть правильно обследован 
до приезда в федеральный центр, чтобы потом 
не тратить на это время,— говорит один из гемато-
логов НМИЦ имени Алмазова (Санкт-Петербург).— 
Бывает, например, что больному острым миело-
бластным лейкозом не сделали вовремя цитоге-
нетику, а приехал он к нам в состоянии ремиссии, 
когда группу риска не определить. И мы не знаем, 
показана ли ему ТКМ». «Если говорить о трансплан-
тации в целом, то, наверно, количество больных, 
у которых есть показания для нее, в 10, в 20 раз 
больше. Потому что сейчас фантастические успе-
хи в этой области»,— сказал директор НМИЦ гема-
тологии Валерий Савченко на одном из совещаний 
у вице-премьера Татьяны Голиковой.

Вот так и получается, что нуждающиеся в транс-
плантации отсеиваются по пути в больницы, даже 
не узнав, что могли бы спастись. Тысячи погибших 
ежегодно. По статистике Европейского общества 
по трансплантации костного мозга (EBMT), в боль-
шинстве стран Европы в 2017 году было сделано 
не меньше 500 ТКМ на 10 млн человек. В России 
в 2018-м — чуть больше сотни на 10 млн.

весь сюжет
rusfond.ru/issues



Московское речное пароходство (МРП) 
Романа Троценко наконец нашло поку-
пателя на убыточный в последние два 
года танкерный дивизион. Флот ком-
пании из семи судов будет продан «Ма-
шпромлизингу» — кэптивной лизин-
говой компании Объединенной судо-
строительной корпорации. После этого, 
по данным „Ъ“, этот флот может быть 
сдан в лизинг самарскому «Волготран-
су». Для МРП сделка должна стать при-
быльной, а «Волготранс» сможет более 
эффективно управлять флотом и полу-
чить хорошую лизинговую ставку, счи-
тают эксперты.

Как стало известно „Ъ“, Московское речное 
пароходство (входит в корпорацию AEON Ро-
мана Троценко) продаст пять нефтяных тан-
керов «Машпромлизингу», входящему в Объ-
единенную судостроительную корпорацию 
(ОСК). Вопрос вынесен на внеочередное со-
брание акционеров МРП, намеченное на ко-
нец ноября, следует из материалов пароходст-
ва, опубликованных на сайте раскрытия ин-
формации. Несогласные со сделкой акционе-
ры МРП смогут предъявить к выкупу свои ак-
ции по цене 5,63 руб. за штуку.

Всего в составе пароходства семь танке-
ров, которые входят в дочернюю компанию 
«МРП-Танкер», созданную в 2011 году. Про-
ект запускался специально для эксплуатации 
новых нефтеналивных судов класса «река—
море» RST25 и RST27, но из-за смены конъюн-
ктуры и введенных ОАО РЖД скидок на пере-
возку нефтепродуктов через несколько лет 
начал приносить убытки (см. „Ъ“ от 4 марта). 
Слухи о том, что компания пытается продать 

танкерный бизнес, ходили по рынку не один 
год. Теперь, согласно запланированной сдел-
ке, пять судов, которые сейчас находятся в ли-
зинге у компании «Лиросс», МРП выкупит и 
перепродаст «Машпромлизингу» примерно 
за 3,2 млрд руб. По словам собеседников „Ъ“, 
сделка будет прибыльной для пароходства. 
Остальные два танкера уже сейчас находятся 
в лизинге у «Машпромлизинга» и переданы в 
оперирование МРП, по ним планируется рас-
торгнуть договоры бербоут-чартера. 

Представитель Романа Троценко в МРП не 
ответил на запрос „Ъ“, в ОСК отказались от 
комментариев.

Источник „Ъ“, знакомый с ситуацией, го-
ворит, что до 2018 года танкерное подразде-
ление было прибыльным для компании, со-
ответствующие средства направлялись на за-
крытие убытков пассажирского флота. Но в 
2018 году деятельность танкерного сегмента 
принесла убыток в 212 млн руб., в 2019 году 
убыток, предположительно, составит 175 млн 

руб. В случае закрытия сделки в обсуждаемой 
конфигурации МРП закроет убытки послед-
них двух лет и выйдет из танкерного бизнеса с 
незначительной прибылью, заключает источ-
ник „Ъ“. Согласно отчетности МРП по МСФО 
за 2018 год, балансовая стоимость танкеров — 
4,6 млрд руб. Эффективная процентная ставка 
по лизинговым договорам в 2013–2017 годах 
в среднем составила 11,5% годовых.

По данным „Ъ“, после завершения этих сде-
лок «Машпромлизинг» может передать танке-
ры самарской судоходной компании «Волго-
транс» (по «СПАРК-Интерфаксу», 99% находит-
ся в собственности у Сергея Фофанова). Ком-
пания специализируется на перевозках неф-
тяных грузов, также в этом году она вышла в 
пассажирский сегмент, заказав строительст-
во четырех судов на подводных крыльях «Вал-
дай» для Нижегородской области (см. „Ъ“ от 
4 апреля). Тему с покупкой танкеров МРП че-
рез «Машпромлизинг» в «Волготрансе» не ком-
ментировали.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров говорит, что для «Машпромлизинга» и 
«Волготранса» эта сделка станет новым шагом 
в стратегическом партнерстве. Она позволит 
лизинговой компании снизить риски срыва 
графика финансирования платежей по кон-
трактам, а «Волготранс» сможет управлять 
флотом значительно эффективнее, чем «МРП-
Танкер», считает эксперт. Стоимость танкеров 
в рамках сделки несколько ниже рыночной, 
что позволит «Машпромлизингу» сформиро-
вать для «Волготранса» привлекательное пред-
ложение по лизинговым ставкам, заключает 
господин Бурмистров.

Анастасия Веденеева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23038,58 (–109,99)
РТС 1454,74 (+6,34)
FTSE 100 7238,55 (–23,94)

DAX 30 13138,66 (–19,48)
DJIA* 27732,70 (–88,39)
NASDAQ Composite* 8496,79 (–29,95)

*На 19:36.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.11.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22.11.19
Австралийский доллар 43,4132
Английский фунт 82,5937
Белорусский рубль 31,1916
Датская крона* 94,6411

Доллар США 63,8430
Евро 70,6997
Индийская рупия** 88,9395
Казахский тенге** 16,5257

Канадский доллар 47,9662
Китайский юань* 90,7183
Норвежская крона* 69,8906
СДР 87,7956

Сингапурский доллар 46,8744
Новая турецкая лира 11,1897
Украинская гривна* 26,3705
Шведская крона* 66,2286

Швейцарский франк 64,4553
Японская иена** 58,8279
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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«Смешарики» прикатились к «Яндексу»
Интернет-компания инвестирует в новый сезон мультсериала

«Яндекс» профинансирует перезапуск 
мультсериала «Смешарики», не вы-
ходившего в оригинальном формате 
с 2010 года. Интернет-компания полу-
чит эксклюзив на онлайн-показ нового 
сезона и возможность широко исполь-
зовать бренд в своих сервисах, вклю-
чая умную колонку «Алиса», «Яндекс.
Маркет» и «Яндекс.Такси». По эксперт-
ным оценкам, стоимость нового сезона 
может составлять до 130 млн руб., что 
может быть крупнейшей в России ин-
вестицией в производство анимации 
для онлайна.

«Яндекс» и группа «Рики» (владелец брен-
да «Смешарики») подписали соглашение, по 
которому интернет-компания выступит со-
продюсером нового сезона «Смешариков» и 
сможет использовать бренд в своих сервисах 
и проектах, рассказали „Ъ“ представители 
сторон. Сумму сделки они не раскрывают. 
«Яндекс» профинансирует большую часть 
затрат на производство нового сезона «клас-
сических» «Смешариков» в формате 2D, уточ-
нила директор по контенту «Кинопоиска» 
(входит в «Яндекс») Ольга Филипук. Послед-

ний раз они выходили в оригинальном фор-
мате в 2010 году, не считая отдельных спец-
проектов. Новый сезон будет состоять из 52 
серий и выйдет в 2020–2021 годах на «Кино-
поиске» и в «Яндекс.Эфире». Также «Яндекс» 
получит права на эксклюзивный показ дру-
гого контента «Рики», включая новый сезон 
«Малышариков».

«Это крупнейшая инвестиция „Яндек-
са“ в области создания детской анимации 
и первый опыт экосистемного партнерства 
с брендом, которое не ограничивается он-
лайн-видео»,— подчеркивает Ольга Фили-
пук. По ее словам, планируется интеграция 
«Смешариков» в экосистему «Яндекса», в том 
числе через «Алису», «Яндекс.Музыку», «Ян-
декс.Афишу», «Яндекс.Маркет» и «Яндекс.
Такси». Детали интеграции в компании не 
уточняют.

В рамках партнерских интеграций «Рики» 
и «Яндекс» будут получать совместный до-
ход, говорит генеральный продюсер «Рики» 
Илья Попов. Он уточняет, что после премь-
еры весной на сервисах «Яндекса» осенью 
2020 года серии начнут выходить на одном 
из российских телеканалов.

Инвестиции «Яндекса» составили до 
100 млн руб., говорит собеседник „Ъ“ на рын-
ке анимации. По оценкам его участников, 
стоимость производства одной серии может 
составлять около 2,5 млн руб., то есть всего се-
зона — до 130 млн руб. Сделку можно назвать 
крупнейшей инвестицией онлайн-видеосер-
виса в производство анимации в России, при 
этом партнерств, где анимационный бренд 
используется настолько широко, до этого так-
же не было, отмечает президент Ассоциации 
предприятий индустрии детских товаров Ан-
тонина Цицулина.

По данным NPD, в 2016 году «Смешарики» 
входили в топ-5 российских лицензий на иг-
рушки по объему продаж, затем доля снижа-
лась, но в 2019 году бренд начал отыгрывать 
позиции, его доля практически вернулась на 
уровень 2016 года. С появлением новых се-
рий и расширением интернет-присутствия 
продажи пойдут вверх, уверена эксперт рос-
сийского отделения NPD Ирина Седова.

Телехолдинги давно и много инвестируют 
в анимацию, но от интернет-компаний таких 
крупных вложений еще не было, говорит 
гендиректор «Ноль плюс медиа» Александр 

Саблуков. «Крупные видеосервисы давно об-
щаются с анимационными студиями на тему 
совместного производства, но большинство 
пока останавливает высокая стоимость ани-
мации, которая не может окупиться за счет 
эксклюзивного показа в одном онлайн-кино-
театре»,— отмечает он. Более сложные кон-
фигурации сотрудничества с разделением 
прав и доходов от лицензирования «наталки-
ваются на отсутствие таких компетенций у 
интернет-компаний», но ситуация будет ме-
няться и подобного рода сделок будет боль-
ше, ожидает господин Саблуков.

Коллаборации интернет-платформ с про-
изводителями детского контента будут очень 
активно развиваться, уверена председатель 
правления «Союзмультфильма» Юлиана Сла-
щева. «Яндекс» при этом получает конкурент-
ное преимущество в условиях ограниче-
ний, наложенных на размещение контента 
YouTube, указывает она. Этой осенью Google 
объявил, что в детских роликах на YouTube 
будет ограничен показ персонализирован-
ной рекламы, что может ограничить возмож-
ность монетизировать такой контент.

Валерия Лебедева

ЦБ засекречивает банковскую отчетность 
Валютные и биржевые расчеты теряют публичность 

Банк России продолжает снижать про-
зрачность российской финансовой 
 отчетности кредитных организаций. 
Ранее регулятор уже отказался от пу-
бличного раскрытия в части счетов обо-
ронных предприятий, а также от рас-
крытия отчетности банковских групп. 
Теперь же ЦБ решил засекретить  счета, 
отражающие расчеты с валютными 
и фондовыми биржами, а также сдел-
ки с клиентами по покупке или про-
даже иностранной валюты. Эксперты 
 полагают, что цель новации — сокры-
тие  операций банков на создающейся 
бирже для санкционных компаний.

Указание о составе и порядке раскрытия 
Банком России информации, содержащейся 
в отчетности кредитных организаций, было 
опубликовано на днях на портале проектов 
нормативных правовых актов. В этом доку-
менте ЦБ вводит  в правовое поле уже устояв-
шуюся практику засекречивания отдельных 
счетов оборотной ведомости по счетам буху-
чета банков (101-я форма). Это касается счетов 
организаций, находящихся в государствен-
ной собственности, негосударственных ор-
ганизаций и исполнителей гособоронзаказа.

Проект указания содержит и дополнитель-
ные новшества. В частности, ЦБ ограничива-
ет раскрытие информации по балансовому 

счету 304 («счета для осуществления клирин-
га»). Для этого регулятор решил суммировать 
и раскрывать только в агрегированном виде 
остатки и обороты по счетам второго поряд-
ка. Таким же образом будет размыта инфор-
мация по балансовому счету 474, на котором 
отражаются различные операции, в частно-
сти, расчеты с валютными и фондовыми бир-
жами, с клиентами по покупке и продаже 
иностранной валюты, факторинговые опера-
ции, расчеты по деривативам, требования по 
аккредитивам с нерезидентами и т. д.

Эксперты отмечают, что нововведение 
негативно отразится на транспарентности 
отчетности кредитных организаций. Ди-
ректор по банковским рейтингам «Эксперт 
РА» Людмила Кожекина обращает внима-
ние, что отраженные на счете 474 требова-
ния по различным некредитным операци-
ям банков зачастую необходимы для деталь-
ного анализа в части оценки рисков, контр-
агентов и экономической сути проводимых 
сделок. «Засекречивание этого счета может 
существенно затруднить анализ, посколь-
ку не позволит отделить, например, объем 
операций с биржей от сделок по аккредити-
вам с нерезидентами, риски которых суще-
ственно отличаются»,— отмечает госпожа 
Кожекина.

Управляющий директор рейтингового 
агентства НКР Станислав Волков обраща-
ет внимание, что счета 304 и 474 по боль-
шей части связанны с операциями бан-
ков на бирже. «В этой связи логично вспом-
нить про то, что ведется работа над создани-
ем биржи для санкционных компаний»,— 
указывает он. В августе прошлого года Мин-
фин и ЦБ занялись созданием финансовой 
инфраструктуры для листинга российских 
компаний, попавших под ограничения (см. 
„Ъ“ от 23 августа 2018 года). Она создается 
на базе Санкт-Петербургской валютной бир-

жи (см. „Ъ“ от 9 августа), ее основными ак-
ционерами будут крымский банк РНКБ и об-
служивающий оборонку Промсвязьбанк. 
Первое размещение одной из санкцион-
ных компаний, по словам замминистра фи-
нансов Алексея Моисеева, может состоять-
ся уже в декабре.

Пресс-служба Банка России заявила, что 
новая редакция порядка раскрытия регуля-
тором отчетности кредитных организаций 
устанавливает «упрощенную форму» публи-
кации информации оборотной ведомости 
по счетам бухгалтерского учета кредитных 
организаций—участников клиринга. «Дан-
ное изъятие вызвано действием в отноше-
нии последних мер ограничительного ха-
рактера»,— пояснили в ЦБ.

Вместе с тем пока регулятор не ввел 
в нормативное поле примененные им пра-
ктики засекречивания отчетности отдель-
ных кредитных организаций. Например, 
с ноября прошлого года в отчетности Пром-
связьбанка использовался несуществую-
щий в бухгалтерском учете счет 49999 (см. 
„Ъ“ от 9 января). В октябрьской отчетности 
уже нескольких банков — ПСБ, Еврофинанс 
Моснарбанка, РФК и ряд других — все счета 
второго порядка (свыше 1,3 тыс.) были агре-
гированы на 14 счетах.

Виталий Солдатских

Принятие в отношении высокотех-
нологичных бизнесов строгих зако-
нов, которые впоследствии компен-
сируются бесконечным откладыва-
нием их исполнения, плотно вошло в 
практику российских законодателей.

Вот Госдума в третьем и оконча-
тельном чтении приняла законопро-
ект о предустановке отечественных 
программ на смартфоны, компью-
теры и Smart TV. Многочисленные 
просьбы бизнеса обсудить документ 
на парламентских слушаниях были 
проигнорированы. Сейчас бизнес 
не понимает даже, кто именно дол-
жен предустанавливать софт — про-
изводитель или продавец, а также 
кто из них будет нести администра-
тивную ответственность за невыпол-
нение требования. Прояснят это по-
становления правительства, на раз-
работку которых остается не так уж 
много времени — закон вступит в 
силу уже с 1 июля 2020 года.

С аналогичной ситуацией бизнес 
уже сталкивался, когда был принят 
сначала «закон Яровой», а затем и за-
кон о «суверенном рунете». Подза-
конные акты к ним власти разраба-
тывали уже после принятия самих 
законов, зачастую опаздывая по сро-
кам и нарушая процедуры оценки 
регулирующего воздействия, на что 
неоднократно указывали эксперты. 

В результате вступившие в силу с 
1 октября 2018 года требования «за-
кона Яровой» по хранению перего-
воров и сообщений абонентов не 
исполняются по сей день. Как пояс-
няют источники „Ъ“ в нескольких 
крупных компаниях, бизнес снача-
ла согласовывал с правоохранитель-
ными органами графики исполне-
ния, а сейчас — планы по исполне-
нию этих графиков.

С другой стороны, важен как раз 
сам факт внесения подобных законо-
проектов, именно его бизнесу обыч-
но предлагается трактовать как сиг-
нал о необходимости изменений.

Так, после ожесточенных спо-
ров вокруг законопроекта об огра-
ничении доли иностранцев в зна-
чимых информационных ресурсах 
«Яндекс» сам объявил об изменении 
структуры корпоративного управле-
ния путем создания некоммерческо-
го фонда. Автор документа депутат 
Антон Горелкин уже пообещал ото-
звать его «на доработку».

Этого, правда, до сих пор не про-
изошло, но зато упомянутый выше 
законопроект о предустановке оте-
чественных приложений был при-
нят стремительно. А он как раз по-
тенциально может быть на руку «Ян-
дексу»: сейчас производители мо-
гут предустанавливать приложе-
ния «Яндекса» или Mail.ru Group на 
коммерческой основе, но теперь эти 
компании смогут получить доступ к 
устройствам бесплатно.

Впрочем, радоваться «Яндексу» и 
другим разработчикам приложений 
пока рано. Не исключено, что и этот 
закон вовсе не требует моментально-
го исполнения и может быть погре-
бен под многочисленными подза-
конными актами и согласованиями.

обсудить 
kommersant.ru/12743
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Бизнес сначала 
 согласовывал с пра-
воохранительными 
 органами графики 
исполнения закона, 
а сейчас согласовы-
вает планы по испол-
нению этих графиков

откладывает корреспондент  
отдела медиа и телекоммуникаций

Юлия Тишина

Исчезло, чтобы кому не надо 
не лезли

— Алексей Моисеев,
замминистра финансов, 27 августа, 

о засекречивании отчетности Промсвязьбанка 
(цитата по «Интерфаксу»)
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Танкеры уходят из Москвы
Роман Троценко продает свои суда лизинговой структуре ОСК
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Рыночные негосударственные 
пенсионные фонды (НПФ) вновь 
заинтересовались долевыми 
ценными бумагами. В октябре 
они нарастили свои инвестиции 
в акции более чем на 8 млрд руб. 
НПФ привлекает высокая диви-
дендная доходность и стабиль-
ная ситуация на фондовом рын-
ке. Но значительно увеличивать 
вложения в рисковые инстру-
менты пенсионные фонды 
не планируют, ограничивая 
их долю уровнем в 10%.

В начале четвертого квартала 
крупнейшие НПФ заметно увеличи-
ли присутствие на фондовом рынке. 
По данным 17 фондов, аккумулиро-
вавших более 98% пенсионных нако-
плений, их общие вложения в акции 
выросли более чем на 8 млрд руб. 
Рост обеспечили в основном фон-
ды с небольшим портфелем акций. 
«ВТБ Пенсионный фонд» впервые с 
2018 года инвестировал в эти инстру-
менты 4,8 млрд руб., в итоге их доля 
в портфеле на конец месяца дости-
гла почти 2%. На 1,7 и 1,4 процентно-
го пункта (п. п.) увеличили инвести-
ции в долевые бумаги в октябре На-
циональный НПФ (до 3,1%) и фонд 
«Согласие» (до 2,4%), а суммарно их 
инвестиции выросли более чем на 
700 млн руб. Почти на 1 млрд руб. (на 
0,8 п. п., до 4,2%) выросли вложения в 
эти активы у НПФ «Эволюция». НПФ 
Сбербанка увеличил вложения все-

го на 0,3 п. п., до 1,3%, однако его пор-
тфель вырос почти на 2 млрд руб.

• По данным ЦБ, на конец третьего 
квартала 2019 года большую часть аг-
регированного портфеля пенсионных 
накоплений НПФ занимали корпора-
тивные облигации (51,7%) и гособлига-
ции (28,7%). Еще 6,6% приходилось на 
операции репо, акции занимали 5,6%. 
Остальные средства размещены на 
депозитах и срочных счетах, в муни-
ципальные облигации и т. д.
Вложения НПФ в акции снижались 

с середины 2017 года, то есть с момен-
та начала санаций силами ЦБ круп-
ных частных банков, связанных с ря-
дом НПФ (см. „Ъ“ от 22 апреля). Причи-
на во внутренней санации НПФ, кото-
рая нередко была связана со списани-
ем и распродажей крупных пакетов 
акций. У проходящих или уже про-
шедших оздоровление НПФ их доля 
в портфеле в октябре сохранилась на 
уровне предыдущего месяца: у НПФ 
«Открытие» — 10,4%, у «Будущего» — 
3,6%, у «Сафмара» — 13,7%. «Увеличе-
ние доли акций на 0,1 п. п. связано 
исключительно с колебаниями рын-
ка»,— отметили в НПФ «Сафмар».

Нарастившие вложения в акции 
фонды объясняют выбор в пользу ри-
сковых инструментов изменившейся 
конъюнктурой. В третьей декаде октя-
бря индекс Московской биржи регу-
лярно обновлял исторический макси-
мум, а в начале ноября превысил уро-
вень 3 тыс. пунктов. За 12 месяцев ин-

декс вырос на 17%, а за октябрь — на 
5%. «Снижение доходности государст-
венных облигаций и высокая диви-
дендная доходность акций (см. „Ъ“ от 
3 сентября) являются одним из стиму-
лов для увеличения доли акций в пор-
тфеле фонда»,— говорят в НПФ Сбер-
банка. С дивидендами связывают вло-
жения в акции и в «ВТБ Пенсионном 
фонде». «Российский фондовый ры-
нок относительно стабилен и показы-
вает рост, потому акции, в том числе за 
счет довольно высоких дивидендов, 
интересны фондам»,— соглашается 
глава группы по оказанию услуг ком-
паниям финансового сектора Deloitte 
Максим Налютин. По компаниям, вхо-
дящим в индекс Московской биржи, 
дивидендная доходность составляет 
около 7% — одна из самых высоких в 
мире (см. „Ъ“ от 18 ноября).

Но пенсионные фонды не собира-
ются форсировать вложения в риско-
вые инструменты. «Мы придержива-
емся консервативной инвестицион-
ной стратегии, и значительное увели-
чение доли акций не планируется»,— 
пояснил представитель «ВТБ Пенсион-
ного фонда». Глава управления актива-
ми НПФ «УГМК-Перспектива» Алексей 
Лузгин отмечает, что для обеспечения 
дополнительной доходности инвес-
тиционного портфеля планируются 
краткосрочные операции с акциями, 
доля которых не превысит 10% в струк-
туре пенсионных накоплений.

Илья Усов

Пенсионеров поманили дивидендами
НПФ нарастили инвестиции в акции

Банк России впервые установил факт осуществле-
ния брокерской деятельности без лицензии и на-
казал за это компанию «Борса трейд». Арбитраж-
ный суд подтвердил правоту регулятора. В «Борса 
трейд» настаивают, что осуществляли проп-трей-
динг, при котором торгуют средствами самой ком-
пании и который не лицензируется. Но компания 
признает, что допустила ошибки в оформлении 
своей деятельности.

Банк России сообщил, что установил факт осуществле-
ния ООО «Борса трейд» брокерской деятельности без лицен-
зии. По данным регулятора, компания привлекала физиче-
ских лиц с целью осуществления интернет-трейдинга. «Дей-
ствия, совершаемые обществом и его клиентами-трейдера-
ми, по сути, были идентичны действиям, совершаемым 
брокерами и их клиентами в рамках договоров на брокер-
ское обслуживание»,— считает ЦБ. Решением Арбитражно-
го суда Удмуртской Республики в июле 2019 года общество 
привлечено к административной ответственности по ч. 2 
ст. 14.1 КоАП. Согласно статье, осуществление деятельности 
без лицензии влечет наложение на юридическое лицо 
штрафа от 40 тыс. до 50 тыс. руб. Одновременно назначено 
административное наказание в виде предупреждения. 
Апелляционный суд в октябре оставил решение без измене-
ния. ЦБ направил в адрес «Борса трейд» извещение о необхо-
димости получения брокерской лицензии.

Как сообщил „Ъ“ директор департамента противодейст-
вия недобросовестным практикам ЦБ Валерий Лях, компа-
ния предлагала своим клиентам проп-трейдинг, но факти-
чески это была стандартная брокерская деятельность без ли-
цензии: клиент должен был внести «обеспечительный пла-
теж» в компанию и им покрывать свои убытки. «Фактически 
клиенты торговали на свои же деньги, а компания предо-
ставляла им маржинальное плечо»,— сказал он. Как пояс-
нил директор по брокерскому бизнесу «БКС Брокер» Олег 
Чихладзе, проп-трейдинг — это самостоятельный трей-
динг, когда компания торгует сама на собственные средст-
ва. «До 2008 года, когда все рынки росли, проп-трейдинг был 
весьма популярен, сейчас же изменилась нормативная сре-
да, выросла прозрачность на рынках — легкость заработка 
осталась в прошлом»,— говорит он. Вместе с тем сама компа-

ния являлась клиентом лицензированного брокера и выво-
дила сделки клиентов на биржу. Из материалов суда следует, 
что она работала с «Открытием брокер», представитель кото-
рого подтвердил, что «Борса трейд» являлась их клиентом с 
2016 года. «В связи с появлением информации о том, что 
клиент занимается недобросовестной практикой, отноше-
ния с данным клиентом были прекращены»,— сообщил он.

Один из учредителей и директор «Борса трейд» Ирек Са-
фин сообщил „Ъ“, что в 2018 году в связи с развитием компа-
нии он лично инициировал запрос в ЦБ о том, подпадает ли 
ее деятельность по проп-трейдингу под закон о рынке цен-
ных бумаг. В ответе регулятор указал, что компания совер-
шает притворную деятельность, прикрывающую брокер-
скую деятельность. «Получать лицензию по брокерской дея-
тельности мы не были намерены, потому что считаем, что 
наш бизнес не является брокерским»,— пояснил он. После 
того как «Открытие брокер» закрыл счет «Борса трейд», была 
зарегистрирована новая компания за рубежом — Borsa 
Trade LLP. Но после того как банк также закрыл ее счет, было 
принято решение о сворачивании бизнеса. На страничке 
компании в «ВКонтакте» в последнем сообщении от 1 ноя-
бря говорится: «Компания прекращает свою деятельность. 
Большая просьба отправить заявки на вывод средств». «На се-
годняшний день все расчеты с клиентами завершены, обяза-
тельств у нас перед ними нет»,— заявил господин Сафин.

Господин Сафин считает, что компания совершила две 
стратегические ошибки. Первое — «Борса трейд» брала обес-
печительный платеж, который служил гарантом безубыточ-
ной торговли. Второе — сайт компании был похож на пред-
ложение брокерских услуг с маржинальной торговлей. Как 
отметил советник президента «Финама» Евгений Васеев, 
проп-трейдинг популярен в основном в США, где компании 
набирают новичков и по результатам предварительного от-
бора предоставляют минимальную сумму для торговли, ог-
раничивая дневной убыток. Те, кто успешно оперирует с на-
чальной суммой, становятся трейдерами компании. «Ни о 
каком покрытии убытков за счет трейдеров речи не идет»,— 
указывает он. По его оценке, в России на сегодняшний день 
работает около десяти проп-трейдинговых компаний, боль-
шая их часть непубличная.

Полина Смородская

Брокер наторговал на предупреждение
Компания поплатилась за проп-трейдинг без лицензии

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Из тех 28 аэропортовых проек-
тов, которые остались в «листе ожи-
дания», 15 имеют высокий индекс 
социально-экономических эффек-

тов, по оценке аналитического цен-
тра при правительстве. Самый круп-
ный проект — расширение пропуск-
ной способности аэропорта Толмаче-
во в Новосибирске за 41,1 млрд руб. 
В том числе 16,6 млрд руб. предпола-
гается потратить из бюджета на стро-
ительство новой ВПП, а на частные 
средства должен быть реконструи-
рован аэровокзал. Это позволит уве-
личить пассажиропоток в 2,4 раза, до 
14,3 млн пассажиров в год, и создать 
28 новых межрегиональных маршру-
тов. Среди других проектов — расши-
рение инфраструктуры аэропортов 
Красноярска (10,2 млрд руб.), Тюмени 
(10,4 млрд руб.), Геленджика (8 млрд 
руб.), Улан-Удэ (1,9 млрд руб.), Хабаров-
ска (6,1  млрд руб.), Брянска (2,8 млрд 
руб.), Краснодара (18 млрд руб.), Ана-
пы (1,5 млрд руб.), Кемерово (6,7 млрд 
руб.), Уфы (1,5 млрд руб.), Мурманска 
(3,7 млрд руб.), Сыктывкара (14,7  млрд 
руб.), Перми (4,9 млрд руб.) и Астраха-
ни (5,7 млрд руб.). Еще 12 аэропортов 
не имеют высокого потенциала, но 
также внесены в план. Это аэропор-
ты Омска, Иркутска, Беслана, Барнау-
ла, Курска, Чебоксар, Воркуты, Тамбо-
ва, Магаса, Усть-Кута, Чары и Элисты.

Елена Сахнова из «ВТБ Капитала» 
отмечает, что большинство регио-

нальных аэропортов недозагружены, 
так как большая часть пассажиров ле-
тит через Москву. По ее оценке, в бли-
жайшие годы российские авиакомпа-
нии будут увеличивать пассажиропо-
ток на 6–8% в год. «При таких темпах 
роста расширение аэропортовой ин-
фраструктуры не является первооче-
редной задачей»,— считает эксперт. 
Существенное ускорение роста пасса-
жиропотока возможно при сниже-
нии цены билетов, чего в ближайшие 
годы не ожидается, говорит госпожа 
Сахнова. К тому же модернизация аэ-
ровокзальной инфраструктуры при-
ведет к росту ставок аэропортовых та-
рифов, что тоже не поспособствует па-
дению цен на билеты.

Исполнительный директор агент-
ства «Авиапорт» Олег Пантелеев счита-
ет, что попавшие в лист ожидания про-
екты могут попасть в КПМИ в случае, 
если доходы бюджета резко вырастут. 
По его словам, ряд проектов имеют се-
рьезный инвестиционный потенци-
ал. Так, аэропорт Новосибирска стано-
вится крупным пересадочным узлом, 
но и этого бывает недостаточно для 
выделения федеральных субсидий, 
отмечает эксперт.

Герман Костринский,  
Анастасия Веденеева

Аэропортам не прилетело  
175 млрд рублей

«Газпром» выставил на продажу 3,59% квази-
казначейских акций. Спрос на них составил поч-
ти 238 млрд руб. Однако крупные управляющие 
компании, не получившие в предыдущем SPO 
ни одной ценной бумаги, предпочли покупать 
их на вторичном рынке. Они видят потенциал 
 роста капитализации компании, однако считают, 
что, так же как и на июльском размещении,  акции 
«Газпрома» достанутся  избранному инвестору.

В четверг, 21 ноября, «Газпром газораспределение», 
подконтрольная «Газ прому», объявила о продаже на Мо-
сковской бирже 850,6 млн квазиказначейских акций 
(3,59%). Единственным организатором SPO выступил Газ-
промбанк. По ее итогам поступило 479 предложений об-
щим объемом почти 238 млрд руб., следует из раскры-
тия информации. Результаты размещения станут извест-
ны 22 ноября. В Газпромбанке не стали комментировать 
 размещение.

О планах провести размещение в ближайшее время на-
кануне в кулуарах форума «Россия зовет!» заявил зампред 
правления «Газпрома» Фамил Садыгов. В течение получа-
са после этого акции компании выросли в цене на 2,8%, до 
255 руб. Впрочем, стоимость акций компании к концу тор-
гов вернулась к значениям закрытия вторника (248 руб.).

В середине лета «Газпром» уже выходил на рынок с пред-
ложением 2,93% акций (см. „Ъ“ от 26 июля). Тогда было по-
дано также почти 500 заявок на 199 млрд руб. Однако па-
кет был продан двумя лотами в одни руки по 200,5 руб. за 
акцию, что соответствует стоимости в 139 млрд руб. Таким 
образом, рыночные инвесторы не смогли поучаствовать 
в размещении. По данным опроса „Ъ“, в новом SPO управ-
ляющие крупными портфелями акций, которые участво-
вали в июльском размещении, не стали подавать заявки. 
«Участие в размещении требует времени и денег, поэто-

му не стали экспериментировать, так как высока вероят-
ность, что ситуация повторится»,— отмечает собеседник 
„Ъ“ в крупной УК. «Скорее всего, цена размещения будет 
установлена на уровне закрытия среды»,— считает другой 
портфельный управляющий. В этот раз по количеству зая-
вок спрос был обеспечен розничными инвесторами, сви-
детельствуют слова крупнейших брокеров.

Институциональные инвесторы активно покупали ак-
ции на вторичном рынке, рассказал один из собеседни-
ков „Ъ“. Это положительно сказалось на котировках: в са-
мом начале торгов стоимость акций выросла на 1,6%, до 
252 руб., а к 15:10 вплотную приблизилась к 260 руб. По 
итогам торгов цена составила 254,2 руб., на 2,6% превысив 
закрытие предшествующего дня.

Высокий интерес инвесторов к акциям компании выз-
ван фундаментальными факторами. Дивидендная доход-
ность акций за последние 12 месяцев составила 7,34%, а в 
2020 году может вырасти до 9%, оценивает аналитик управ-
ления операций на российском фондовом рынке ИК «Фри-
дом Финанс» Александр Осин. Важным пунктом дальней-
шего роста капитализации является уменьшение инвес-
тиционной программы газового монополиста. По словам 
старшего аналитика ITS WM Георгия Окромчедлишвили, 
компания успешно заканчивает цикл капиталоемких про-
ектов по прокладке газопроводов: «Сила Сибири», напри-
мер, скоро будет запущена в эксплуатацию. Высвобожден-
ные средства могут пойти на увеличение дивидендных 
выплат. «Если компания продолжит курс на большую про-
зрачность и повышение качества корпоративного управ-
ления, то можно ожидать сильного роста мультипликато-
ров оценки российского гиганта, тем более что даже сейчас 
компания торгуется с дисконтом к средним оценкам рос-
сийских бумаг»,— отмечает Георгий Окромчедлишвили.

Виталий Гайдаев

«Газпром» покупают вторично
Институциональные инвесторы  
предпочли обращение размещению

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Э Т О Т  С Л У Ч А Й  В О П И Ю Щ И Й »

Директор департамента противодейст-
вия недобросовестным практикам ЦБ 
Валерий Лях в интервью „Ъ“ рассказал 
о нелегальных брокерах и мошенниче-
ских схемах на финансовом рынке.

— Как вы обнаружили «Борса трейд»?
— Выявили в ходе мониторинга, потому что 
компания активно привлекала клиентов, рас-
пространяя информацию о себе.
— Есть ли пострадавшие клиенты 
от деятельности компании?
— Обращений в отношении деятельности этой 
компаний у нас не было. Там могут быть по-
страдавшие, но надо смотреть, как были со-
ставлены договоры с клиентами. Я подчерки-
ваю, что мы привлекли компанию к ответствен-
ности не за мошеннические действия, а за осу-
ществление нелегальной деятельности на фи-
нансовом рынке.
— Чем это плохо для клиентов?
— Во-первых, они участвуют в незаконной дея-
тельности. Во-вторых, людям предлагают одну 
услугу, а по факту они получают другую. Факти-
чески это обман. Также клиенты несут риск, 
что в любой момент компания может прекра-
тить нелегальную деятельность, клиентам по-
надобится как-то выводить свои деньги, и тут 
возникает риск мошенничества.
— Сколько клиентов у компании?
— Несколько сотен.
— Часто ли Банк России сталкивается 
с подобными случаями?
— Этот случай вопиющий и достаточно уни-
кальный. В основном мы все-таки выявляем 
нелегальную форекс-деятельность, которая 
имеет признаки мошенничества, нелегальных 
кредиторов. Но встречаются и хитроумные схе-
мы. Например, недавно мы нашли компанию, 
которая занималась якобы привлечением инве-

стиций под футбольные детские клубы. Больше 
этих денег никто не видел, как и клубов. Не так 
давно выявили случай, когда компания позици-
онировала себя как посредник между кредит-
ными организациями и гражданами по предо-
ставлению займов. Людей убеждали, что им 
одобрен кредит в банке, после этого им пред-
лагалось оформить договор страхования жиз-
ни как гарантию получения данного кредита. 
Соответственно, после заключения такого 
« договора страхования» и получения денег 
от клиентов все отношения с ними прекраща-
лись. Когда люди приходили в банк за креди-
том, оказывалось, что никакого кредита никто 
им не одобрял, в банке об этом слышат впер-
вые. Там, конечно, счет пострадавших идет 
на сотни и тысячи, пострадавшие были в ос-
новном в  Сибири. Правоохранительные органы 
приняли оперативные меры по данному случаю.
— На компанию «Борса трейд» 
был  наложен штраф?
— Судом была вынесено административное 
наказание в виде предупреждения.
— Что будете делать, если компания 
продолжит свою деятельность, напри-
мер, через другое юридическое лицо?

— Если станет привлекать клиентов через сайт, 
будем его блокировать. Если подобная дея-
тельность будет распространяться из-за рубе-
жа, то вопрос уже будет идти не только о неле-
гальной деятельности, но и, возможно, о мо-
шенничестве. Наша задача — пресекать такие 
действия и предупреждать участников рынка 
о возможности появления у них таких клиентов, 
которые оказывают псевдоброкерские услуги.
— Будете ли вы давать предписания 
легальным брокерам не работать 
с  такими компаниями?
— Будем реагировать по ситуации, в зависи-
мости от угроз для общества и активности по-
добных компаний.
— В отношении «Борса Трейд» брокера 
предупредили?
— Да, брокер в курсе. Действующим профу-
частникам надо внимательнее относиться 
к процедуре «знай своего клиента». Смотреть 
на торговую активность клиентов, чтобы не 
было аналогичных случаев, потому что такие 
действия как минимум снижают доверие к до-
бросовестным участникам рынка. Мы будем 
смотреть за аналогичными случаями и будем 
предупреждать профучастников не работать 
с такими компаниями.
— В целом проп-трейдинг разрешен 
в России?
— Это неурегулированный вопрос. По факту 
такая деятельность возможна. Это решение 
организации, кто от ее имени будет управлять 
ее деньгами и собственностью. Фактически 
она нанимает сотрудников за бонус от их ре-
зультативности. Сейчас вопрос специального 
регулирования такой деятельности в повестке 
дня не стоит, кроме того, она сейчас не особо 
популярна.

Интервью взяла  
Полина Смородская
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деловые новости

Расходы россиян на видеоигры 
в 2019 году сделали резкий ры
вок, подсчитали в компаниях 
Superdata и Wargaming. По ито
гам года объем рынка вырастет 
сразу на $1 млрд — до $2,7 млрд. 
Международные игровые из
датели могут добиться успеха 
на рынке, если будут учиты
вать местные особенности, 
включая госрегулирование 
 интернета и любовь пользова
телей к скидкам, предупреж
дают аналитики.

Доходы от компьютерных, кон-
сольных и мобильных игр в России 
по итогам 2019 года вырастут на 
57%, до $2,7 млрд, прогнозируют в 
совместном исследовании аналити-
ки агентства Superdata (входит в 
Niel sen) и белорусской компании 
Wargaming (наиболее известна про-
ектом World of Tanks). Таким обра-
зом, Россия выйдет на третью строч-
ку по величине рынка в Европе, опе-
редив Францию и уступив только Ве-
ликобритании и Германии.

Эти оценки более оптимистичны, 
чем у компании Newzoo, прогнозиро-
вавшей объем российского рынка по 
итогам 2019 года лишь на уровне 
$1,8 млрд (см. „Ъ“ от 4 июля). По дан-
ным Superdata и Wargaming, в по-
следние годы рост рынка в России не 
превышал 15%, а взрывной рост имен-
но в 2019-м они объясняют бурным 
развитием сегмента мобильных игр.

Почти половина доходов рынка в 
России (45%) приходится на долю 

игр free-to-play (без обязательных 
платежей, но, как правило, со встро-
енными покупками) на персональ-
ных компьютерах (ПК). Этим рос-
сийский рынок резко отличается от 
европейского, где на долю этого сег-
мента приходится лишь 20% дохода. 
Компьютеры в целом остаются са-
мой популярной игровой платфор-
мой в России, с 79 млн активных 
пользователей в месяц в 2018 году и 
ростом на 3% в 2019-м. Продолжит 
расти и доля мобильных игроков, а 
рынок консолей сохранит относи-
тельно небольшую аудиторию, что 
обусловлено нехваткой там высоко-
качественных и эксклюзивных, но 
при этом бесплатных игр.

У рынка стран СНГ, включая рос-
сийский, есть ряд и других отличи-
тельных черт, которые стоит учиты-
вать международным издателям, 
указывают авторы исследования. 
Игроки этого региона предпочита-
ют покупать дешевые наборы вну-

триигровой валюты или контента и 
в целом платят меньше, чем игроки 
других регионов. В отличие от дру-
гих рынков, в СНГ игроки также 
ожидают, что издатели будут пред-
лагать большие внутриигровые 
скидки, а также «разыгрывать раз-
личный внутриигровой контент, 
приуроченный к таким региональ-
ным праздникам, как День Победы, 
православное Рождество и День Рос-
сии», отмечает глава подразделения 
Live Ops по СНГ Wargaming Алек-
сандр Богомольский. Россия и СНГ 
— привлекательный рынок для 
международных издателей, но что-
бы добиться здесь успеха, надо учи-
тывать предпочтения игроков и «по-
тенциальные угрозы, такие как вме-
шательство государства в регулиро-
вание интернета», резюмируют ав-
торы исследования.

Отечественные игроки платят в 
среднем меньше западных, но при 
этом в мобильном сегменте стои-

мость покупки на игрока не намно-
го ниже, отмечает управляющий 
партнер DatCroft Games Констан-
тин Сахнов. По его мнению, до па-
дения курса рубля российский ры-
нок игр был значимой частью ми-
рового, сейчас же можно говорить, 
что «он отыгрывал потери и продол-
жает расти, в том числе за счет мо-
бильного сегмента». Для сегмента 
консолей роста ожидать не стоит, 
даже несмотря на «сильное» присут-
ствие на российском рынке Sony, 
так как одним из ключевых факто-
ров для игрока остается цена 
устройства, соглашается господин 
Сахнов.

Рынок ПК действительно имеет 
сильные позиции, но аудитория 
мобильных игр растет огромными 
темпами, о чем свидетельствует вы-
росшая за два года на 50% доля вре-
мени, которое им посвящают поль-
зователи, указывает глава MY.
Games (входит в Mail.ru Group) Ва-
силий Магурян. Он также ссылается 
на финансовые результаты MY.
Games: по результатам третьего 
квартала 2019 года доля мобильных 
проектов увеличилась до 62% от об-
щего объема выручки. В качестве 
примера интереса международных 
игровых издательств к рынку го-
сподин Магурян приводит сотруд-
ничество MY.Games с одним из 
крупнейших китайских разработ-
чиков iDreamSky и корейским 
Smilegate RPG.

Дмитрий Шестоперов

Россияне заиграли по-новому
Рынок гейминга ускорил рост

Высокие расходы на захоро
нение мусора заставляют его 
переработчиков искать новые 
механизмы сбыта. Крупный 
московский оператор MGS 
Group договорился о поставке 
топлива из отходов ведущим 
производителям цемента. 
Для последних оно будет бес
платным, а поставщику помо
жет  сэкономить около 170 млн 
руб. в год. Подобных проектов 
не исключают и другие опера
торы. Производство цемента 
на топливе из отходов по уров
ню загрязнения сравнимо 
с обычным сжиганием мусора, 
уверены экологи.

Занимающаяся сбором и перера-
боткой мусора MGS Group заключи-
ла с крупным производителем це-
мента «ЛафаржХолсим» соглашение 
о поставке RDF-топлива (Refuse 
Derived Fuel), которое производится 
на базе твердых коммунальных отхо-
дов (ТКО). Об этом „Ъ“ сообщили в 
MGS Group. По собственным оцен-
кам, компания перерабатывает 5% 
мусора Москвы и 70% — Новой Мо-
сквы. За два года объем планируется 
довести до 20% от всего накапливае-
мого столицей мусора — 1,3 млн 
тонн в год. На первом этапе MGS 
Group намерена ежегодно выпускать 
36 тыс. тонн RDF-топлива, а в пер-
спективе нарастить производство до 
500 тыс. тонн. Объем инвестиций в 
проект — 700 млн руб. Аналогичные 
поставки планируется наладить для 
компаний «Евроцемент» и «Азия Це-
мент». В «Евроцементе» отказались от 
комментариев, в «Азии Цемент» на 
вопросы оперативно не ответили. 

Для «ЛафаржХолсима» RDF-топли-
во будет бесплатным: за одну тонну 
компания будет платить 1 руб. Осно-
ватель MGS Group Георгий Малютин 
объясняет, что производство RDF-то-
плива — выгоднее, чем захоронение 
отходов, которое обходится мини-
мум в 1,2 тыс. руб. за тонну. По его 
подсчетам, около 10% мусора при 
сортировке идет на переработку 
(пластик, картон, алюминий, другой 
металл, стекло), 40% — на компости-
рование, для 10% необходимо захо-
ронение, остальное можно направ-
лять на RDF-топливо. Исходя из оце-
нок господина Малютина и средне-
годового объема мусора Москвы в 
7 млн тонн, расходы MGS Group на 
захоронение можно оценить до 
170 млн руб. в год. В «ЛафаржХолси-
ме» RDF-топливо будут использовать 
для цементного завода в поселке 
Ферзиково Калужской области вме-
сто природного газа. В «Союзцемен-

те» отмечают, что применение отхо-
дов не слишком широко распростра-
нено среди цементных заводов в 
России, хотя в мире это популярная 
практика: в развитых странах Евро-
пы уровень использования отходов 
на такого рода заводах достигает 70–
80%, в США — около 75%. 

В крупнейшем операторе «РТ-Ин-
вест» (создан при участии «Ростеха») 
интерес к аналогичным проектам 
не исключают. «Мы готовы постав-
лять сырье для производителей по-
добной продукции, на своих сорти-
ровочных комплексах уже сегодня 
мы способны извлекать до 18 видов 
фракций, в том числе и необходи-
мые для RDF-топлива полимеры»,— 
сообщил представитель компании. 
Там отмечают, что подобное топли-
во можно производить и для быто-
вых потребителей, более тщательно 
проработав его состав.

Представитель Российского эко-
логического оператора (РЭО, разви-
вает сферу обращения с ТКО в РФ) го-
ворит, что до недавнего времени 
фиксировали только единичные 
случаи производства и применения 
RDF-топлива в России. В РЭО ждут, 
что уже в 2020 году количество пред-
приятий по производству RDF будет 
расти: «Операторам это позволит 
найти новые рынки сбыта для аль-
тернативного топлива, сегодня это 
цементные печи, котельные и ТЭЦ, 
а в дальнейшем, возможно, другие 
промышленные предприятия». Но в 
ГК «Мехуборка» предупреждают, что 
производство качественного RDF-то-
плива из ТКО — очень дорогостоя-
щий и сложный процесс и даже в Ев-
ропе не всегда могут добиться нуж-
ного результата.

Экологи настроены к таким про-
ектам скептически. Руководитель 
направления по взаимодействию с 
органами власти ассоциации в сфе-
ре экологии и защиты окружающей 
среды «РазДельный Сбор» Анна Гар-
куша опасается, что цементные 
строительные материалы, произве-
денные при сжигании мусора, мо-
гут быть опасны, а производства с 
использованием RDF-топлива по 
уровню загрязнения окружающей 
среды сравнимы с мусоросжига-
тельными заводами. Руководитель 
токсической программы «Гринписа 
России» Алексей Киселев считает бо-
лее приоритетным повторное ис-
пользование сырья, материалов и 
веществ, а также предотвращение 
образования отходов.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев,  
Дарья Андрианова

Отходы станут цементом
Сборщики мусора нашли способ сбыта

Под ними в компании подразуме-
вают лекарства по цене от 500 руб. 
Доля таких препаратов в обороте се-
ти превышает 25%. За 2018 год pos-
кредитование в РФ выросло на 20%, а 
к 1 июля 2019 года портфель pos-кре-
дитов, выданных российскими бан-
ками, достиг 258 млрд руб., приво-
дят в «Самсон-фарме» данные анали-
тиков Frank RG. В «Самсон-фарме» 
указывают, что это может быть пер-
вый подобный проект для фарма-
цевтической розницы. Как отмечает 
госпожа Даниелян, при целевом кре-
дите вероятность одобрения банком 
возрастает в несколько раз. За счет 
проекта с МТС-банком в «Самсон-
фарме» рассчитывают на увеличе-
ние потока клиентов и рост выручки 
на 5–10% по итогам 2020 года. В «Эр-
кафарме» сообщили „Ъ“, что плани-
руют запустить кредитование в апте-
ках «Озерки», где высока доля доро-
гостоящих лекарств.

В 2019 году продажи лекарств в 
аптеках впервые с 2015 упали на 
1,5%, до 3,8 млрд упаковок, подсчи-
тывали в DSM Group. Динамику свя-

зывают с падением реальных дохо-
дов населения и вынужденной эко-
номией. Директор по развитию RNC 
Pharma Николай Беспалов считает, 
что кредит может быть востребован 
только при покупке лекарств стои-
мостью не менее 3 тыс. руб. за упа-
ковку, на которые приходится не бо-
лее 4,5% розничного рынка: боль-
шинство дорогостоящих лекарств 
пациенты получают бесплатно за 
счет государства. Хотя кредиты в 

«Самсон-фарме» могут пользоваться 
спросом у потребителей дорогих 
косметических брендов или БАДов, 
отмечает топ-менеджер. В условиях 
фактической стагнации фармацев-
тического рынка даже прирост в не-
сколько процентов к общей выручке 
может быть важен, рассуждает госпо-
дин Беспалов.

Попытки запустить кредитный 
продукт специально для фармацев-
тического рынка уже предпринима-
лись. Так, партнер Eapteka экс-акци-
онеров сети А5 Романа и Антона 
Буздалиных КБ «Квота-банк» предла-
гал оформить кредитную карту на 
нужную сумму для приобретения ле-
карств, вспоминает коммерческий 
директор сети «36,6» Евгения Лами-
на. Кроме этого, продолжает она, 
есть сервис приобретения лекарств 
в рассрочку по картам «Совесть» 
группы Qiwi и «Халва» Совкомбанка. 
В целом у большинства клиентов ап-
течных сетей есть стандартные кре-
дитные карты — при необходимо-
сти покупки дорогих лекарств про-
ще воспользоваться ими, заключает 
госпожа Ламина.

Мария Котова

Процент как в аптеке

Rambler Group Александра 
 Мамута и Сбербанка создает 
 театральное продюсерское 
 бюро, которое возглавят Иван 
 Вырыпаев и Юрий Милютин. 
Новая структура будет участво
вать в создании в Москве и за ру
бежом спектаклей, которые по
кажет онлайнкинотеатр Okko. 
Аудитория для этого есть, но оку
пить подобный проект сложно, 
отмечают участники рынка.

Rambler Group создала продюсер-
ское бюро «Okko Театр», сообщили 
„Ъ“ в холдинге. Его генеральным 
продюсером стал драматург и кино-
режиссер Иван Вырыпаев, директо-
ром — Юрий Милютин, ранее зани-
мавший должность директора теа-
тра «Практика». «Okko Театр» будет 
осуществлять полный цикл работы 
над проектами — от идеи и пьесы до 
реализации, киносъемки и показа, 
уточнил Иван Вырыпаев. В Rambler 
Group говорят, что уже есть догово-
ры с «Гоголь-центром» в Москве и 
Центром искусств имени Михаила 
Барышникова в Нью-Йорке, среди 
актеров работу с бюро подтвердили 
Чулпан Хаматова, Равшана Куркова, 
Александр Паль и Джордан Фрай. 
Первым проектом станет комедия 
Ивана Вырыпаева «Интертеймент», 
ее премьера состоится в январе.

Проекты бюро будут доступны в 
онлайн-кинотеатре Okko (входит в 
Rambler Group), рассматривается 

возможность кинопроката. Размер 
инвестиций в проект не раскрыва-
ется, по плану он выйдет на чистую 
прибыль в 2021 году, говорят в 
Rambler Group. «Мы ни с кем не кон-
курируем — мультиканальных теа-
тров пока нет. То, что мы делаем, от-
личается от западных проектов, та-
ких как Digital Theatre, Broadway 
HD, где речь идет просто об онлайн-
платформах с театральным контен-
том. Мы хотим делать качественно 
другие проекты — и по технической 
реализации съемки, и по контент-
ному наполнению»,— говорит Иван 
Вырыпаев.

Проекты по записи спектаклей и 
их монетизации в интернете и кино 
уже есть, но это небольшой рынок, 
говорит генеральный продюсер 
проекта «Театральная Россия» Эль-
мира Щербакова. «В целом аудито-
рия таких проектов в России очень 
мала и не растет в связи с падением 
реальных доходов, с коммерческой 
точки зрения это невыгодно, мы ра-
ботаем с поддержкой Минкульта»,— 
уточняет она. По оценке госпожи 
Щербаковой, стоимость съемки 
спектакля может варьироваться от 
500 тыс. до 2 млн руб. Большая часть 
аудитории «Okko Театра», скорее 
всего, придется на кинопрокат и 
живые спектакли, прогнозирует 
она. «У нас в кинотеатр люди прихо-
дят в бальных платьях — так же, как 
в театр. Дома перед компьютером те-

ряется эффект присутствия, теа-
тральная культура»,— рассуждает 
госпожа Щербакова.

Создание корпорациями, ориен-
тированными на массовые рынки, 
творческого контента — общемиро-
вая тенденция, но выпуск записей 
спектаклей как отдельного продукта 
в онлайн-кинотеатрах — необычное 
решение, отмечает гендиректор In-
terMedia Евгений Сафронов. Сейчас в 
российских видеосервисах в лучшем 
случае можно найти классические со-
ветские телеспектакли середины 
XX века, указывает он. В кинопрокате 
же этот сегмент растет. По данным 
ЕАИС, в 2016 году на альтернативный 
контент, то есть записи спектаклей, 
концертов, выставок и т. д., в киноте-
атрах России пришлось 91,4 млн руб. 
сборов, в 2017-м — 94,7 млн руб., в 
2018-м — 113,9 млн руб. «Даже за по-
следний год, когда просели сборы 
всей киноиндустрии, рост сборов 
альтернативного контента составил 
20%, что говорит о перспективно-
сти»,— резюмирует эксперт.

Лидирует на рынке показа спек-
таклей в кино компания Cool Con-
nections. «Любой новый игрок на 
рынке — это потенциальная возмож-
ность расширения зрительской ау-
дитории. Rambler Group обладает се-
рьезной экосистемой для продвиже-
ния и развития подобного проек-
т а » , —  с ч и т а е т  г е н д и р е к т о р 
CoolConnections Надежда Котова. С 

похожей идеей — прямые онлайн-
трансляции спектаклей на главной 
странице — год назад вышел на ры-
нок «Яндекс», напоминает она, но 
окупаемость подобных инициатив 
— «задача долгосрочная и сложно 
прогнозируемая».

У «Яндекса» была другая модель: 
он предлагал посмотреть трансляции 
спектаклей, на которые не осталось 
билетов, уточняет экс главный редак-
тор проекта «Я в театре» Алексей Ки-
селев. Он отмечает, что «культовые» 
спектакли, на которые сложно по-
пасть, получали большую аудито-
рию: например, трансляцию «Одной 
абсолютно счастливой деревни» Мас-
терской Петра Фоменко одновремен-
но смотрели около 200 тыс. человек.

Валерия Лебедева

Rambler Group не хватает драмы
Холдинг запустит театральное направление

с1

Многие люди  
во многих странах  

живут только на кредиты
— Антон Силуанов,

первый вице-премьер — глава Минфина,  
в июне 2019 года, «РИА Новости»
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тенденции / машиностроение
Нет турбины в своем отечестве
 Как четыре претендента борются за российский рынок машин большой мощности

Юрий Мельников, 
старший аналитик 
по электроэнергетике  
Центра энергетики МШУ Сколково

Для начала нужно определиться с це-
леполаганием — а зачем, собственно, 
России нужна своя мощная газовая 
турбина? Ведь жили мы без нее со 
времен лампочки Ильича. Есть три 
возможных ответа на этот вопрос, и 
не обязательно они будут друг друга 
исключать.

Во-первых, России нужна мощная 
ГТУ для технологической независи-
мости. Без газовых турбин нельзя по-
строить современную тепловую элек-
тростанцию (ТЭС) на газе. Так, если 
бы российская мощная ГТУ была до-
ступна, можно было бы избежать 
истории с судебным разбирательст-
вом с Siemens по поводу ТЭС в Крыму. 
Если технологическая независи-
мость — основная цель, то правиль-
ным решением было бы развитие 
собственных компетенций без со-
трудничества с иностранными ком-
паниями, но при форсированной го-
сударственной поддержке на этапах 
НИОКР, создания и доводки опытных 
образцов, сбыта первых машин. Во-
прос цены здесь явно отходит на вто-
рой план, поэтому нужно готовиться 
к многомиллиардным затратам из 
бюджета. Стимулировать долгосроч-
ный рыночный спрос на ГТУ тоже не 
обязательно — можно ограничиться 
набором крупных проектов, субсиди-
руемых государством.

Во-вторых, России нужна мощная 
ГТУ как наукоемкая технология для 
промышленного развития, которую 
нужно создать с нуля либо локализо-
вать, внедрить в российской эконо-
мике и вывести на экспорт для дости-
жения мультипликативных эффек-
тов и экономического роста — при-
мерно в таком формате сейчас при-
нято говорить, например, о ВИЭ. В 
этом случае было бы разумно оце-
нить долгосрочные тренды глобаль-
ного рынка ГТУ. Этот стагнирующий 
рынок давно поделен между лидера-
ми, и конкурентоспособность здесь 
будет необходимым условием успе-
ха — для него нужен оптимальный 
по мощности, цене, гибкости, усло-
виям сервиса продукт. Поэтому на 
первый план выходит поддержка от-
крытой конкуренции — это, к тому 
же, позволит свести к минимуму за-
траты государства. Нужно привлече-
ние как российских, так и иностран-
ных поставщиков и поддержка дол-
госрочного спроса на ГТУ внутри Рос-
сии, чтобы «чемпионы» в будущем 
могли использовать созданные про-
изводства для экспорта газовых тур-
бин, например, в Китай.

В-третьих, мощная ГТУ нужна Рос-
сии для модернизации энергетики. 
Почти 50% электроэнергии в стране 
вырабатывается из природного газа, 
и ГТУ очень пригодилась бы для по-
вышения энергоэффективности (на 
40–45%), экологичности и сокраще-
ния операционных затрат. Но ис-
пользовать ГТУ на нынешних рос-
сийских ТЭС (средний возраст кото-
рых достигает 45 лет) можно только 
после их глубокой и длительной ре-
конструкции. Такая реконструкция 
заведомо дороже варианта простого 
продления ресурса старых станций с 
сохранением технологий середины 
прошлого века, и при высокой стои-
мости капитала и низких тарифах на 
газ в России она сразу теряет привле-
кательность. Это подтвердили и ре-
зультаты первого отбора в рамках 
программы модернизации ТЭС — 
его прошел только один проект мо-
дернизации с использованием ГТУ, 
составляющий 2% от суммарной 
мощности победивших заявок.

Какую бы из целей мы ни выбра-
ли, важно обеспечить спрос и сохра-
нить конкуренцию. В первом сцена-
рии — конкуренцию между ОДК (у 
которой машина уже есть, но с пло-
хой «кредитной историей») и «Сило-
выми машинами» (у которых маши-
ны пока нет, но сделаны серьезные 
шаги в этом направлении). Во втором 
и третьем сценарии — между всеми 
российскими и иностранными по-
ставщиками. Среди последних по 
уровню локализации дальше всех 
продвинулся Siemens, у которого и 
будет преимущество.

Какую бы из целей  
создания в России 
мощной ГТУ мы ни вы-
брали, важно обеспе-
чить спрос и сохра-
нить конкуренцию

Конкуренция за проект импортозамещения газовых 
турбин большой мощности в России обостряется. 
Четыре основных претендента — «Силовые машины» 
Алексея Мордашова, Объединенная двигателестрои-
тельная корпорация «Ростеха», Siemens с «Газпром 
энергохолдингом», а также «Интер РАО» c GE — соби-
раются уже через два-три года представить готовые 
образцы турбин. Основной угрозой для всех претен-
дентов остается перспектива низкого спроса от энер-
гетиков. „Ъ“ разбирался, на какой стадии находится 
каждый из проектов.

После скандала 2017 года с перепоставкой турбин немец-
кой Siemens в Крым правительство объявило гонку по созда-
нию в России отечественных образцов машин большой мощ-
ности (ГТБМ). Исторически в СССР и России делали ГТУ мощ-
ностью до 25 МВт (на базе авиадвигателей), но большие маши-
ны самостоятельно производить так и не научились. Сейчас в 
стране их собирают только в кооперации с мировыми игро-
ками — американским GE и немецким Siemens, уровень ло-
кализации достаточно низкий. Оба концерна думают об углу-
блении локализации, тогда как полностью российскую тур-
бину обещают сделать «Силовые машины» Алексея Мордашо-
ва и консорциум Объединенной двигателестроительной кор-
порации (ОДК) «Ростеха» с «Интер РАО» и «Роснано». 

Турбины довели до дуэли
Наиболее серьезными шансами на локализацию в РФ и со-
здание полноценного продукта, по мнению ряда собеседни-
ков „Ъ“, обладает немецкий Siemens. По его лицензии уже 
примерно на 60% локализована SGT-2000E (187 МВт) в рам-
ках СП «Сименс технологии газовых турбин» с «Силовыми 
машинами» Алексея Мордашова (СТГТ, у Siemens 65%). После 
введения санкций США и ЕС в отношении Алексея Морда-
шова и его бизнеса в 2018 году стало очевидно, что партнер-
ство работает плохо и обе стороны явно хотят выйти из него. 
В результате сейчас основной вопрос — каким будет исход 
«дуэли» между акционерами.

По правилам «дуэли», у «Силовых машин» каждые три го-
да, начиная с декабря 2016-го, возникает трехмесячный оп-
цион на продажу своей доли партнеру. Следующее окно от-
крывается в декабре. Siemens обязан выкупить всю долю 
партнера, но для доли немецкого концерна опцион не пред-
усмотрен, говорят собеседники „Ъ“, знакомые с условием 
«дуэли». Siemens, со своей стороны, может инициировать 
опцион по выкупу доли «Силовых машин» только в декабре 
2021 года. Но договориться, вероятно, придется уже сейчас: 
по условию акционерного соглашения, ни один из партне-
ров по СТГТ не вправе изготавливать и продавать газовые 
машины в России вне СП, говорят два собеседника „Ъ“. Они 
утверждают, что «Силовые машины» намерены выдвинуть 
предложение до конца года. Если стороны не могут самосто-
ятельно договориться о цене сделки, она будет определена 
независимым оценщиком.

Поскольку по решению правительства РФ иностранная 
компания не может контролировать производство турбин 
для программы модернизации ТЭС, Siemens хочет привлечь 
в качестве нового партнера ГЭХ, который должен будет сме-
нить «Силовые машины» в СТГТ. В ГЭХе отказались коммен-
тировать, намерены ли там войти в СП, если «дуэль» состоит-
ся в ближайшее время.

После выхода «Силовых машин» из СП бывшие партнеры 
станут явными соперниками в борьбе за рынок сбыта. Ма-
шины Siemens и «Силовых машин» относятся к одной ли-
нейке мощностей.

Напряжение между сторонами уже выходит в публичное 
поле. Гендиректор «Силовых машин» Тимур Липатов весьма 
яростно выступает против заключения Siemens с правитель-
ством РФ СПИК, дающих отсрочку по локализации до 2023 го-
да. Господин Липатов считает, что в этот период Siemens будет 
поставлять готовую продукцию со складов, отобрав часть 
рынка у «Силовых машин». Президент Siemens в России Алек-
сандр Либеров в интервью „Ъ“ от 19 ноября расценивал по-
добные высказывания «как намерение нарушить договорен-
ности об СП». В Siemens „Ъ“ сообщили, что предложений по 
опциону от «Силовых машин» пока не поступало.

Деньги гребут лопаткой
«Силовые машины», которые с 2018 года позиционировали 
себя как лидера процесса создания российской турбины, по-
следние несколько месяцев стали сдавать позиции в борьбе 
за рынок. Многие собеседники „Ъ“ объясняют это общими 
сомнениями правительства и профильных министерств в 
способности «Силовых машин» выдержать сроки по разра-
ботке машин ГТЭ-65 и ГТЭ-170. Кроме того, они считают, что 
господин Мордашов проводит слишком агрессивную поли-
тику по отстранению конкурентов, что не устраивает других 
игроков, требующих общего доступа к рынку. 

В частности, по данным „Ъ“, комиссия Минпромторга 
не удовлетворила заявку «Силовых машин» на 5 млрд руб. 
из бюджета на создание ГТБМ при общей стоимости проек-
та в 17 млрд руб. Но турбины компании не соответствовали 

требованиям по минимальному уровню КПД в 35%. На пер-
вом этапе для ГТЭ-170 компания заявила КПД на уровне в 
34,1% с ростом до 36% в результате совершенствования мо-
дели. В результате Минпромторг будет проводить новый 
конкурс до 15 декабря. 

В Минпромторге „Ъ“ пояснили необходимость нового 
конкурса тем, что заявка, поданная в рамках первой проце-
дуры, не содержала достаточных сведений для проведения 
экспертным советом научно-технической экспертизы про-
екта. Условия отбора остаются прежними, говорят в мини-
стерстве: победитель должен будет реализовать комплекс-
ный проект по созданию ГТБМ в диапазоне 60–80 МВт и 150–
180 МВт с коэффициентом полезного действия не менее 35%. 
«Заявиться могут все желающие, соответствующие критери-
ям»,— уточнили в Минпромторге.

Дорогостоящие эксперименты
Безуспешно завершилась и попытка «Силовых машин» про-
лоббировать создание ТЭС на 1,4 ГВт для обкатки пилотных 
образцов собственных турбин. Но, как выяснил „Ъ“, прави-
тельство не полностью отказалось от этой идеи: планирует-
ся провести общий конкурс по строительству в 2026–2028 
годах новых энергоблоков на 2 ГВт для экспериментальных 
образов турбин.

Минэнерго в ближайшее время опубликует соответству-
ющий проект постановления. Как сообщили „Ъ“ в мини-
стерстве, оно предлагает поделить эти 2 ГВт на несколько ти-
поразмеров оборудования по мощности. По данным „Ъ“, от-
бор может быть проведен по критерию наименьшей стои-
мости киловатт-часа выработки за жизненный цикл (LCOE).

Таким образом, на рынке появится не один, а два или 
три экспериментальных энергоблока. Основными претен-
дентами на участие в конкурсе считаются «Силовые маши-
ны», турбина ГТД-110М и совместный проект «Интер РАО» 
с GE. В Минэнерго „Ъ“ уточнили, что предельные CAPEX 
еще рассчитываются, поэтому определить полную стои-
мость проекта пока невозможно. Экспериментальные тур-
бины планируется ставить прежде всего на существующие 
станции с действующими системами выдачи мощности и 
топливоподачи.

Строиться проект будет по наиболее дорогостоящему на 
российском энергорынке механизму конкурентного отбора 
мощности новой генерации (КОМ НГ, верхний предел цено-
вой заявки по этому механизму — 1,7 млн руб. за 1 МВт в ме-
сяц). Но, как отмечают собеседники „Ъ“, по итогам конкурса 
цена проектов может снизиться. По оценке Владимира 
Скляра из «ВТБ Капитала», CAPEX ТЭС мощностью в 2 ГВт, по-
строенных по КОМ НГ, может достигать $1,6–1,8 млрд. Еже-
годная нагрузка на рынок будет достигать 22–23 млрд руб., 
поднимая конечные цены на энергорынке на 0,6%.

Развал и сомнения
В ближайшее время в борьбу за рынок должен вступить и 
консорциум во главе с ОДК, разрабатывающий турбину ГТД-
110М. На этой машине лежит тень неудач: так, в конце 2017 
года турбина полностью разлетелась при испытаниях, и 
консорциуму пришлось ставить на стенд Ивановских ПГУ 
новый образец. Пока его испытания идут успешно, но мно-
гие участники рынка по-прежнему сомневаются в работо-
способности ГТД-110М. Как признал в интервью „Ъ“ зампред 

правления «Роснано» Юрий Удальцов, машине еще предсто-
ит преодолеть скепсис среди энергетиков. 

Проекту также нужно финансирование для расширения 
производственной линии к 2021 году, но машина не соответ-
ствует требованиям конкурса Минпромторга на получение 
госсубсидии, поэтому вопрос об источнике финансирова-
ния выхода проекта в серию остается открытым. В «Ростехе» 
„Ъ“ сообщили, что уже успешно завершен первый этап ис-
пытаний ГТД-110М продолжительностью 2,5 тыс. часов, сле-
дующая отметка — 8 тыс. часов. Там добавили, что готовы 
участвовать в конкурсах на строительство генерации, «если 
они будут объявлены, и в целом поддерживают соответству-
ющие инициативы государства, в том числе с использовани-
ем механизма КОМ НГ».

Две темные лошадки
Намерения «Интер РАО» по локализации двух машин амери-
канской GE пока выглядят наименее определенными. Компа-
нии уже состоят в паритетном СП «Русские газовые турбины».

Наибольшие проблемы с согласованием условий локали-
зации остаются с фреймом 6FA (около 80 МВт). Сейчас она 
производится на заводе GE во французском Бельфоре, но ос-
новные лицензионные компоненты горячей части и часть 
программного обеспечения для машины поступают из 
США, говорят собеседники „Ъ“. И уже на последнем этапе 
турбина собирается на заводе российского СП в Рыбинске. 
Турбина 6FA универсальна, может работать в нефтегазе, в 
комбинированном цикле в энергетике, а также самостоя-
тельно для распределенной генерации. Вторая машина — 
GT13E (180 МВт, бывшая модель Alstom) производится на 
площадке GE в немецком Мангейме, и по ней переговоры 
идут проще, говорят собеседники „Ъ“, поскольку все крити-
ческое оборудование для нее производится в Европе. Эта ма-
шина может работать только в электроэнергетике. 

У участников энергорынка сохраняются сомнения отно-
сительно того, что американская компания в итоге согласит-
ся передать в РФ полную лицензию по производству своих 
машин — таких прецедентов в мире раньше не было. Пу-
блично GE пока не делала подобных заявлений, хотя, по 
данным „Ъ“, глава «Интер РАО» Борис Ковальчук на совеща-
ниях в правительстве говорил, что американцы готовы пой-
ти на полную локализацию. Кроме того, «Русские газовые 
турбины», как и СТГТ, планируют заключить СПИК с прави-
тельством РФ. В Минпромторге „Ъ“ сообщили, что заявка по-
ка не поступала. В «Интер РАО» лишь отметили, что рассма-
тривают разные варианты.

Победители гонки турбин в любом случае рискуют столк-
нуться с проблемой их сбыта. Спрос на отечественные маши-
ны должна создать программа модернизации старых ТЭС объ-
емом в 40 ГВт до 2031 года, однако, по мнению многих участ-
ников рынка, он будет едва-едва достаточен для двух игроков.

Замглавы Минпромторга Василий Осьмаков оценивал по-
тенциальный рынок сбыта в не менее чем 50 машин до 2030 
года. Так, на уже проведенных отборах по модернизации до 
2024 года были одобрены только два проекта по надстройке 
ГТУ — на Щекинской ГРЭС и Нижнекамской ТЭЦ «Татнефти». 
Учитывая это, производителям турбин придется либо искать 
рынки в России за пределами энергетики (это прежде всего 
нефтегазовая отрасль), либо надеяться на экспорт.

Татьяна Дятел
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СКОЛЬКО МОГУТ СТОИТЬ РОССИЙСКИЕ ТУРБИНЫ В СРАВНЕНИИ С АНАЛОГАМИ
ИСТОЧНИКИ: GTW HANDBOOK 2018, ДАННЫЕ “Ъ”.

ТУРБИНЫ СРЕДНЕЙ МОЩНОСТИ ТУРБИНЫ БОЛЬШОЙ МОЩНОСТИ

Siemens
SGT-A65

GE
LM9000

Ansaldo
AE64.3A

GE
6F.03

«Силовые машины»
ГТЭ-65

Mitsubishi
M701DA

GE
GT13E2

Mitsubishi
M501F

Siemens
SGT5-2000E

ОДК
ГТД-110М

«Силовые машины»
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ГТД-100М — пока единственная российская турбина 
большой мощности, ее модернизацией занимается 
консорциум «Интер РАО», «Роснано» и Объединенной 
двигателестроительной корпорации (ОДК, входит 
в «Ростех»). Имидж турбины серьезно испорчен нега-
тивным опытом эксплуатации предыдущей версии 
и аварией модернизированной машины на испыта-
ниях в 2017 году. Как развеять недоверие энергетиков 
и почему они могут купить эту турбину, „Ъ“ рассказал 
зампред правления УК «Роснано» Юрий Удальцов.

— Какой этап испытаний проходит ГТД-100М?
— Турбина прошла, как и предусмотрено, три тысячи часов в 
ходе испытаний, мы пока не видим проблем. Мы считаем, что 
болячки, которые у нее были до модернизации, удалось выле-
чить. В конце 2017 года случилась неприятная для всех исто-
рия, авария произошла в другом месте, где никогда раньше не 
рвалось,— на диске третьей ступени. Но в результате анализа 
стало понятно, что это банальный производственный брак, 
который, как бывает в таких деталях, проявляется постепен-
но. Но, к сожалению, это отбросило нас назад по времени.
— Когда завершатся испытания?
— Поскольку турбина ГТД-110М была модернизирована в 
процессе гарантийного ремонта старой турбины, то с фор-

мальной точки зрения ее уже не надо испытывать, оборудо-
вание работает на оптовом рынке, выдавая энергию в сеть. 
Другое дело, что и «Интер РАО», и ОДК «Сатурн» договори-
лись, что турбина будет находиться под техническим надзо-
ром производителя, то есть ее чаще, чем обычно, останавли-
вают и осматривают на предмет возможных дефектов и по-
вреждений, на всякий случай.
— Минпромторг говорил, что в серию машина может 
выйти уже с 2021 года. Эти сроки сохраняются?
— Это зависит уже от того, какие решения будут приняты по 
новой программе договоров на поставку мощности (ДПМ-2) 
на российские инновационные газовые турбины. По пору-
чению вице-премьера Дмитрия Козака, на такие проекты 
выделят 2 ГВт в 2026–2028 годах. Но для ГТД-110М это слиш-
ком далекий срок: если турбина уже готова, ее надо произво-
дить серийно, иначе потеряются люди, которые это умеют 
делать, компетенции будут утрачены и так далее.
— С учетом общего скепсиса на рынке по отношению к 
ГТД-110М каков может быть спрос?
— Конечно, с учетом долгой и непростой истории турбины 
у энергетиков накопилось недоверие к ней. С моей точки 
зрения, есть очевидная линия отсечения — это 8 тыс. часов 
наработки в год. Я думаю, что на этом этапе значительная 
часть скепсиса отпадет. Если учесть, что цикл производства 
турбины примерно два года, то за время изготовления все 
равно все сомнения развеются. А если считать, что скепсис 
преодолен, то открывается довольно большая потребность 
рынка. Эта установка может быть востребована не только в 
энергетическом секторе, но и для СПГ-заводов, например, 
им нужны турбины как раз такой мощности.
— Уже проведены отборы ТЭС вплоть до 2024 года, и там 
заявлены всего две газовые турбины, насколько извест-
но, они уже предварительно законтрактованы под «Си-
ловые машины». То есть спроса на ГТД-110М пока нет.
— Я думаю, что вопрос с отборами на более ранний период 
еще будет поставлен. В прошедших отборах на модерниза-

цию никто со 110 МВт не заявлялся потому, что готовой и 
опробованной турбины не было. Если ничего не менять в 
нормативной базе, то очередные вводы инновационных 
ГТБМ предусмотрены в 2026 году. Но ее можно еще изменить 
с учетом новых обстоятельств.

Технически вводить блоки с использованием ГТД-110М 
можно уже с 2023 года, начиная с двух турбин в год. Если в 
2020 году начать изготовление турбины, то она выйдет к 
концу 2021 — началу 2022 года, останется смонтировать и за-
пустить. Речь не идет, конечно, о том, чтобы в 2023 году запу-
стить десять турбин. Текущие мощности завода ОДК «Са-
турн» позволяют выпускать до двух турбин в год. Чтобы про-
извести шесть или десять турбин по 110 МВт, надо инвести-
ровать в расширение производственной линии, что также 
можно реализовать не раньше 2021–2022 годов.
— Ваши потенциальные конкуренты — локализован-
ные машины Siemens и GE, плюс «Силовые машины». 
Почему энергетикам могут быть интересны машины 
«Сатурна»?
— Во-первых, турбина полностью российская. Сервис ино-
странных турбин стоит очень дорого. Мало того что наша 
ГТД дешевле зарубежных аналогов с точки зрения капиталь-
ных затрат примерно на 30%, она еще и дешевле с точки зре-
ния последующего обслуживания примерно вдвое. Во-вто-
рых, когда будет запущена российская турбина у других 
производителей — это вопрос до сих пор непонятный, пока 
ни у кого из конкурентов нет горячей части. Третья причина 
— к счастью для ГТД-110М, она одна попадает в средний ди-
апазон мощности — 110–130 МВт. Остальные предлагают 
мощность либо ниже — 60–70 МВт, либо выше — 180 МВт. 
Стране нужны турбины разной мощности, а в этой нише мы 
пока в одиночестве.

Интервью взяла Татьяна Дятел

полная версия 
kommersant.ru/12737

«Конечно, у энергетиков 
накопилось недоверие»

Юрий Удальцов, 
замглавы УК «Роснано»
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В субботу обладатель титула чемпиона мира в су-
пертяжелом весе по версии Всемирного боксер-
ского совета (WBC) американец Деонтей Уайлдер 
будет защищать свой титул в бою против кубинца 
Луиса Ортиса. Интригующим этот матч делает пре-
жде всего его бэкграунд. Эти боксеры уже встре-
чались совсем недавно — чуть более года назад. 
И в предыдущем поединке Ортис, прежде чем ока-
заться на полу, сам чуть было не нокаутировал счи-
тавшегося практически неуязвимым соперника.

 Нетрудно было догадаться, на чем перед боем в 
Лас-Вегасе сосредоточатся те, кому положено подогре-
вать интерес к нему, заполнять дни ожидания перцем 
интриги. Перец лежал под рукой.

Деонтей Уайлдер и Луис Ортис впервые сошлись в рин-
ге в марте прошлого года, и это столкновение не тянуло 
на гарантированный хит, на что-то из категории must see. 
Уайлдер был чемпионом мира в самом соку: 32 года, в по-
служном списке — сплошные победы, 37 — все, кроме 
одной, добыты нокаутом. Он, двухметровый атлет с уни-
кальными физическими данными, выглядел брониро-
ванной, неуязвимой машиной, которую остановить мо-
жет только точно такой же могучий, идеально скроенный 
агрегат — собравший остальные три чемпионских поя-
са британец Энтони Джошуа. А противостоял ему ветеран 
на пороге 40-летия, с достойным послужным списком, то-
же не имевший в карьере поражений, даже бравший вто-
ростепенные чемпионские звания, но все-таки никогда 
не котировавшийся слишком высоко. И точно вроде бы 
не обладавший мощью, способной сокрушить Уайлдера.

А бой, который должен был превратиться в рядовое со-
бытие, между тем превратился в событие экстраординар-
ное, в грандиозную драму. Ее детали на днях вспоминали 
— кто-то с удовольствием, кто-то с болью — приглашенные 
на канал ESPN непосредственные участники: сами боксе-
ры, менеджер Уайлдера Шелли Финкель, катмен Джей 
Дис, тренер Ортиса Эрман Кайседо, рефери Дэвид Филдс.

Шел седьмой раунд. В пятом Уайлдер отправил кубинца 
в нокдаун и, казалось, скоро завершит бой своим обычным 
способом. И тут случилось кое-что удивительное. Примерно 
две минуты соперники вообще ничего не делали в ринге, 
щупая друг друга слабенькими джебами. Публика в Barclays 

Center в Нью-Йорке уже свистела, требуя от них каких-то 
действий. И вдруг Ортис провел хук справа — настолько точ-
ный, настолько правильный по таймингу, что Уайлдер, та-
кое создавалось впечатление, вырубился, продолжая оста-
ваться на ногах. В течение следующих 45 секунд только что 
смотревшийся обреченным на успех американец выжи-
вал на инстинктах, «на тоненького». А Дис рассказывал, что 
со страхом смотрел даже не столько на своего подопечно-
го, сколько на рефери: вдруг он остановит бой? Вдруг это ко-
нец? А Филдс объяснял, что видел, как потрясен Уайлдер, но 
все же решил, что время для остановки не пришло.

О том, какую трепку пережил чемпион, идеально рас-
сказывают две цифры. Все три судьи отдали в седьмом ра-
унде победу Ортису со счетом 10:8, уникальным счетом. 
Стандартный выигрыш раунда — это вообще-то 10:9, а 
еще очко с проигравшего снимают, если он побывал в 
нокдауне. Но нокдаун-то Филдс не зафиксировал. Арби-
тры просто посчитали, что такое преимущество, которое 
было у Ортиса, стоит бонусного балла.

В общем, Деонтей Уайлдер, раньше никогда не сталки-
вавшийся со столь серьезными проблемами, чудом дотя-
нул до гонга, а затем как-то умудрился довольно быстро 
прийти в себя, восстановиться и в десятом раунде вонзил 
в подбородок претендента такой апперкот, после которо-
го рефери уже не мог найти поводов поединок продол-
жить. Перетряхивающей иерархию супертяжелого веса 
сенсации не случилось (она случится чуть позже, когда в 
июне того же года Энтони Джошуа будет нокаутирован Эн-
ди Руисом и расстанется с поясами; Уайлдер же сохранит 
свой, сведя вничью матч с Тайсоном Фьюри и нокаутиро-
вав Доминика Бризила). Но реванш такое изумительное 
по сюжету зрелище, конечно, сделал неизбежным.

Собственно, неизбежным его нюансы сделали и основ-
ной прогноз, связанный с новым боем. Не верят в то, что 
он растянется на 12-раундовую дистанцию, ни букмеке-
ры, ни те, кому предстоит опять сойтись на ринге. «Или он 
нокаутирует меня, или я его» — так сказал Луис Ортис. А 
Деонтей Уайлдер посоветовал тем, кто будет смотреть по-
единок, не держать в руках мобильный телефон, а поло-
жить его для надежности в карман, потому что тот, кто мо-
бильник уронит, может через секунду, которая ушла на то, 
чтобы его поднять, обнаружить, что все уже завершилось, 
что главный удар боя он пропустил. Естественно, он имел 
в виду свой удар.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Ударное сочетание
Луис Ортис снова попытается отнять у Деонтея Уайлдера 
звание чемпиона в супертяжелом весе

В прокат вышел ботанический 
триллер Джессики Хауснер 
«Малыш Джо», сыгравшая в кото-
ром Эмили Бичем получила приз 
за лучшую женскую роль на Канн-
ском кинофестивале 2019 года. 
Рассказывает Юлия Шагельман.

 Элис (Эмили Бичем) — талан-
тливый генетик, работает в лабора-
тории, где выводятся новые виды ра-
стений. Большинство здешних экс-
периментов живут недолго, но пе-
ред командой главной героини, ка-
жется, забрезжил успех: созданный 
ими цветок обещает стать вполне 
живучим, хотя, в отличие от осталь-
ных гибридов, требует неустанной 
заботы — его надо постоянно поли-
вать, подкармливать, поддерживать 
в помещении определенную темпе-
ратуру и даже разговаривать с ним. 
Зато в ответ на это растение подарит 
своему хозяину не только приятный 
запах, но и самое настоящее, хими-
чески обусловленное счастье. Дело 
в том, что оно выделяет окситоцин 
— гормон, отвечающий за материн-
скую любовь, который еще иногда 
называют гормоном доверия, объя-
тий и «виагрой для эмоций».

Отношениям Элис с ее сыном-под-
ростком Джо (Кит Коннор) как раз ок-
ситоцина, пожалуй, и не хватает. По-
сле ее развода с мужем (Себастьян 
Хюльк), у которого, по иронии, бы-
ла аллергия на пыльцу любых расте-
ний, мама с сыном живут вдвоем, но 
Элис гораздо больше внимания уде-
ляет работе. Мальчик целые дни про-
водит в одиночестве, а питаются они 
едой навынос. Элис привычно сету-
ет на недостаток у себя материнского 
энтузиазма на приемах у психотера-
певта (Линдси Дункан), но и там пос-
тоянно сбивается на разговоры о ра-
боте. Впрочем, ее привязанность к 

сыну выражается в том, что свое но-
вое детище, тот самый вид цветов-ан-
тидепрессантов, она называет в его 
честь: Малыш Джо. Одно растение 
она даже приносит домой, чтобы два 
Джо могли подружиться.

Тем временем в лаборатории 
плантация Малышей Джо цветет 
и пахнет в прямом смысле слова. 
Правда, попутно происходят стран-
ные вещи. Сначала погибают все ра-
стения другого вида, высаженные в 
той же оранжерее (но ведь и с пре-
дыдущими так уже случалось), по-
том собака еще одной сотрудницы, 
Беллы (Керри Фокс), надышавшись 
пыльцой цветка счастья, начинает 
вести себя совсем не так, как раньше. 
Однако Белла, по всеобщему мне-
нию, женщина странная, к тому же 
имеет в анамнезе психическое забо-

левание, так что от ее жалоб все отма-
хиваются. Но постепенно Элис и са-
ма замечает, что люди, понюхавшие 
цветок — сын, его подружка, влю-
бленный в нее коллега Крис (Бен Уи-
шоу),— уже как будто не похожи на 
себя самих.

«Малыш Джо» — первый англоя-
зычный фильм австрийки Джесси-
ки Хауснер и пятый, участвовавший 
в Каннском фестивале (первый раз 
она приезжала в Канн еще со своей 
студенческой работой «Inter-View» 
в 1999 году). Здесь она впервые за-
ходит на территорию хоррора, яв-
но вдохновленного классикой жан-
ра. Но если, скажем, в «Магазинчи-
ке ужасов» (1960) зловещее расте-
ние просто-напросто пожирало сво-
их жертв, то Малыш Джо действует 
гораздо изворотливее, больше напо-

миная инопланетных захватчиков из 
«Вторжения похитителей тел» (1955), 
которые незаметно подменяли лю-
дей двойниками, лишенными лю-
бых эмоций и привязанностей. Этот 
сюжет был метафорой того, как ме-
няют личность подспудные страхи 
эпохи маккартизма и навязанная со-
циальная конформность. Теперь же 
Хауснер снимает сатиру (или преду-
преждение?) о вере новейшего века 
в препараты, способные сделать че-
ловека счастливым, просто изменив 
биохимические процессы в его мозгу.

Сам фильм с его замедленным, 
почти гипнотическим ритмом то-
же производит впечатление экспе-
римента над воображением зри-
теля. Ничего страшного в кадре не 
происходит, но нервический саунд-
трек, намеренно контрастирующий 

с выверенным, стерильным изобра-
жением (оператор Мартин Глахт), и 
всполохи болезненно яркого крас-
ного цвета на общем спокойном фо-
не (белый и холодный зеленый в ла-
боратории, пастельные тона в квар-
тире Элис) создают неотвязное ощу-
щение тревоги. Его усиливает и ра-
бота актеров, внешне тоже как буд-
то заторможенных и очень, очень 
спокойных (за исключением, конеч-
но, несчастной Беллы), но мельчай-
шими оттенками мимики передаю-
щих трансформацию своих персона-
жей. На вопрос, стоит ли безмятеж-
ная, лишенная волнений жизнь та-
кой перемены, авторы фильма отве-
чают отрицательно: на свете счастья 
нет, но в возможность покоя и воли 
без побочных эффектов они тоже яв-
но не верят.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Цветы добра
На экранах триллер Джессики Хауснер «Малыш Джо»

В российской легкой атлети-
ке, находящейся под санкция-
ми из-за допинговых нарушений 
с 2015 года, возник новый кри-
зис. Athletics Integrity Unit (AIU) 
— подразделение Международ-
ной федерации легкой атлети-
ки (World Athletics), ответствен-
ное за выявление негативных 
явлений в этом виде спорта,— 
санкционировал временное от-
странение от деятельности в нем 
семерых участников дела пры-
гуна в высоту Данила Лысенко. 
Спортсмен пытался оправдать 
пропуск допинг-теста с помо-
щью фальшивой медицинской 
справки. Под дисквалификацию 
попал и президент Всероссий-
ской федерации легкой атлетики 
(ВФЛА) Дмитрий Шляхтин, при 
котором, несмотря на монито-
ринг со стороны международной 
федерации, структура все равно 
постоянно переживала связан-
ные с допингом скандалы.

 A thletics Integrity Unit 
объявил о временном отстранении 
от деятельности в легкой атлетике из-
вестного российского прыгуна в вы-
соту Данила Лысенко, его тренера Ев-
гения Загорулько, а также пятерых 
функционеров — президента Всерос-
сийской федерации легкой атлетики 
Дмитрия Шляхтина, исполнительно-
го директора ВФЛА Александра Пар-
кина, президента региональной об-
щественной организации «Федера-
ция легкой атлетики Московской об-
ласти» Артура Карамяна, начальника 
отдела спортивных программ ВФЛА 
Елены Орловой и антидопингового 
координатора ВФЛА Елены Иконни-
ковой. В заявлении AIU говорится о 
том, что всем им предъявлены обви-
нения по итогам длившегося 15 меся-
цев расследования. Оно было связано 
с делом, в центре которого находился 
Данил Лысенко.

Это дело получило широкую огла-
ску после июньской публикации из-
дания The Sunday Times. Оно расска-
зало о том, что Данил Лысенко пред-
ставил в антидопинговые органы 
фальшивую справку о том, что в день 
проведения внесоревновательного 
допинг-теста болел. Источники „Ъ“ 
утверждали, что о происхождении до-
кумента не могли не знать руководи-
тели ВФЛА, включая Дмитрия Шлях-
тина. В сентябре Международная фе-
дерация легкой атлетики сообщила 
о том, что Данил Лысенко признал 

попытку использования фальшиво-
го документа. Дмитрий Шляхтин во 
вчерашнем заявлении, опубликован-
ном на официальном сайте ВФЛА, 
указал на то, что до 12 декабря «ВФЛА 
и все те, кто обвиняются по этому де-
лу, должны дать объяснение в AIU»: 
«Только после детальной оценки ситу-
ации, юридических консультаций и 
полного понимания обстоятельств я 
смогу дать комментарии относитель-
но дальнейших шагов». По словам го-
сподина Шляхтина, «в самое ближай-
шее время будет созван президиум 
ВФЛА». «Тогда же будут озвучены отве-
ты на все вопросы, касающиеся моей 
отставки и исполняющего обязаннос-
ти президента организации»,— гово-
рится в заявлении.

Речь идет о крайне неприятном 
для отечественной легкой атлетики, 
а может быть, и всего отечественно-
го спорта событии. ВФЛА — наибо-
лее заметная жертва российского до-
пингового кризиса. Она была лише-
на признания международной фе-
дерации еще в конце 2015 года, а но-
вое руководство во главе с Дмитрием 
Шляхтиным было призвано испра-
вить имидж структуры. Однако голов-
ная федерация уже неоднократно от-
казывала ей в восстановлении стату-
са, из-за чего легкоатлеты из России 
по-прежнему вынуждены выступать 
на международных соревнованиях 
в нейтральном статусе, проходя до-
вольно сложные процедуры допуска.

При этом отказы в восстановлении 
довольно просто объяснить общим 
негативным информационным фо-
ном вокруг российской легкой атле-
тики. При Дмитрии Шляхтине скан-

далы, имеющие отношение к допин-
гу, остаются в ней явлением привыч-
ным, и «дело Лысенко» в этом смысле 
не является исключительным. Так, 
летом агентство Reuters опубликова-
ло расследование, в котором утвер-
ждалось, что сразу несколько специ-
алистов, ранее дисквалифицирован-
ных после признания виновными в 
различных допинговых нарушени-
ях, по-прежнему сотрудничают с рос-
сийскими легкоатлетами. Имелись 
в виду, например, тренеры Влади-
мир Мохнев, Валерий Волков и Сер-
гей Португалов. Кроме того, агентст-
во выяснило, что попавший под по-
жизненную дисквалификацию быв-
ший наставник российских ходоков 
Виктор Чегин учредил ЧОП, занима-
ющийся охраной того самого центра 
олимпийской подготовки по спор-
тивной ходьбе, которым он руково-
дил до скандала. А некоторые медиа-
ресурсы примерно в то же время на-
помнили о том, что в марте этого го-
да на сайте Министерства спорта РФ в 
качестве тренера значился Валентин 
Маслаков: он подал в отставку с поста 
главного тренера сборной России в 
январе 2015 года, после того как ста-
ло известно о дисквалификации пяте-
рых российских ходоков.

Вряд ли могли положительно по-
влиять на репутацию ВФЛА и откры-
тые письма, авторами которых были 
глава Российского антидопингово-
го агентства (РУСАДА) Юрий Ганус и 
чемпионка мира по прыжкам в высо-
ту Мария Ласицкене. Господин Ганус 
призывал отстранить от работы руко-
водство ВФЛА и весь тренерский штаб 
национальной сборной, а госпожа Ла-
сицкене называла ситуацию в федера-
ции «нескончаемым позором», также 
требуя отставки чиновников.

При этом решение AIU по «делу 
Лысенко» было принято в крайне не-
удачный для России с точки зрения 
спортивной политики и диплома-
тии момент. 9 декабря исполком Все-
мирного антидопингового агентст-
ва (WADA) должен рассмотреть реко-
мендацию своего Комитета по соот-
ветствию в отношении статуса РУСА-
ДА. Ранее WADA запустило процедуру 
лишения его признания в связи с об-
наруженными в базе данных Москов-
ской антидопинговой лаборатории 
«несоответствиями». Если вердикт ис-
полкома будет не в пользу РУСАДА, 
это позволит применить новые санк-
ции в отношении России, чья сбор-
ная уже была вынуждена выступать 
на зимней Олимпиаде в Пхёнчхане в 
2018 году под нейтральным флагом и 
в урезанном составе. На этот раз они 
затронут ее участие в Олимпийских 
играх в Токио будущим летом.

Алексей Доспехов

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

Допрыгались
Руководителей Всероссийской федерации 
легкой атлетики отстранили от деятельности

В театре «Русская песня» на 
XVIII Международном фести-
вале фламенко «¡Viva Espana!», 
проходящем при поддержке 
посольства Испании, титуло-
ванные испанские танцовщи-
ки Рубен Ольмо и Росио Молина 
выступили со своими авторски-
ми спектаклями. Рассказывает 
Татьяна Кузнецова.

ва 80-минутных спек-
такля — «Часы с тобой» 

Рубена Ольмо и «Сошедшая с небес» 
Росио Молины — продемонстриро-
вали со всей очевидностью, что бо-
гатство испанских танцев отнюдь 
не исчерпывается фламенко, самой 
знаменитой их ипостасью. Да и са-
мо фламенко старается идти в ногу с 
современностью, мечтая выбраться 
из резервации «танца для туристов». 
Оба гастролера танцуют фламенко с 
младенчества, оба тем не менее по-
лучили классическое танцевальное 
образование, оба весьма успешно 
отстаивают авторский стиль нацио-
нального танца. При этом, несмотря 
на смешную разницу в возрасте (Ру-
бену — 39 лет, Росио — 35), оба при-
надлежат к разным поколениям.

Спектакль Рубена Ольмо «Часы 
с тобой» — это, по сути, дивертис-
мент, предназначенный для усла-
ждения слуха и глаз. На складчатом 
полукруглом заднике-занавесе про-
ецируются картины звездного неба, 
плывущей луны, обнаженных муж-
ских торсов, переплетающихся рук. 
В составе музыкантов доминирует 
пианист, придающий любому тан-
цу томную салонность. Сам Рубен 
Ольмо — стройный, длинноногий, 
с горячечным взором подвижника 
и чувственными руками — танцу-
ет навзрыд, будто готов пасть замер-
тво. Публику он завоевывает по ста-
ринке, заканчивая кульминацион-
ные пассажи четкой концовкой ли-
цом в зал. Диковинные танцы — вро-
де барочной «Sonatos del Padre Soler», 
в которой французские мелкие рон-
ды, антраша и даже арабески ужива-
ются с дробями сапатеадо, или фа-
рукки, исполненной под вопли га-
лисийской волынки,— придают «Ча-
сам» разнообразие. А блестки и буй-
ная бахрома расшитых курток — ти-
пично эстрадную броскость.

Однако традиционная маскулин-
ность не к лицу Рубену Ольмо; ар-
тист, пользуясь почти женской пла-

стичностью своего тела, жаждет рас-
ширить не только ассортимент тан-
цев, но и гендерные рамки. Танцов-
щик раним, грациозен и, даже изо-
бражая быка в дуэте с партнером 
Эдуардо Леалем, нежно приникает к 
«тореадору», окутывая его мулетой, 
как семейным одеялом. Апофеозом 
вторжения на женскую территорию 
оказывается финал, в котором Ру-
бен Ольмо мелко, как «умирающий 
лебедь», перебирая ногами на полу-
пальцах, мастерски играет исполин-
ским платком с кистами, обвивая им 
тело, в то время как освободившиеся 
руки выпевают патетическую «лебе-
диную песнь» пор-де-бра.

«Сошедшая с небес» Росио Молины 
— антипод сентиментальной испо-
веди Ольмо. Это мощный, динамич-
ный даже в медленных частях, реши-
тельный спектакль, в котором его ав-
тор, танцовщица и хореограф, демон-
стрирует восхитительное пренебре-
жение к условностям жанра и при-
вычкам публики. С первой же сцены, 
когда Росио Молина, облаченная в бе-
лое традиционное платье с длинным 
хвостом, ползет в нем по сцене в пол-
ной тишине, а потом восстает из бе-
лоснежной пены оборок, нагая, как 
Афродита, становится ясно, что эта 
женщина с мужским характером сво-
их позиций не сдаст. Крупноголовая, 
невысокая, крепко сбитая, с мускули-
стыми ногами и широкими плечами, 

она словно создана для боев без пра-
вил. Одевается прямо на сцене — в 
спортивный топ, лосины, наколен-
ники, какую-то садомазохистскую 
сбрую и в этом тренажерном прики-
де отбивает феерическую дробь, до-
казывая, что дело не в тряпках, а в ма-
стерстве. Упивается нижепоясными 
шутками: прикрепив к причинному 
месту пакетик чипсов, по ходу танца 
то и дело залезает в него рукой, заку-
сывая жареной картошкой. Вставляет 
между ног толстую палку и заставляет 
этот «пенис» возбужденно поднимать-
ся одновременно с крещендо сапате-
адо. Четверо бородатых музыкантов 
выглядят вялыми мальчиками на по-
бегушках рядом с этим ядерным заря-
дом энергии и воли, не знающим ни 
усталости, ни сомнений, ни слабости, 
ни рефлексии.

Платья Росио Молина все-таки 
еще наденет. В одном, пропитанном 
какой-то нефтяной блестящей дря-
нью, проползет-прокатится по сце-
не, чертя телом пятнисто-рваную 
картину в стиле Ива Кляйна — и ка-
мера отобразит на заднике рисунок 
этого отчаянного партерного тан-
ца. А в финале в легкомысленной 
короткой тюлевой юбке она проне-
сется по залу, топоча сапатеадо бо-
сыми пятками и зазывно тряся по-
пой — веселая, но едкая пародия на 
привычный женский удел. Впрочем, 
уже не столь очевидный — в 2017 го-
ду, задолго до всемирного разгула 
#metoo, «Сошедшая с небес» была 
признана лучшим спектаклем года: 
столь убедительным оказался этот 
манифест феминизма.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Желание 
быть и танцем
Фестиваль « Viva Espana!» в театре «Русская песня»

Танцовщица и хореограф 
Росио Молина продемон-
стрировала неженский 
взгляд на фламенко 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ
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Дело прыгуна Данила  
Лысенко было далеко  
не единственным сканда-
лом, связанным с допин-
гом, в период руководства 
ВФЛА Дмитрием Шляхти-
ным (на фото)

Д
М

И
ТР

И
Й

 Л
Е

Б
Е

Д
Е

В

Плантация Малышей Джо цветет  
и пахнет в прямом смысле слова. Правда,  
попутно происходят странные вещи
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